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СКОЛЬКО СТОЯТ КВАРТИРЫ ИЗ НОВОГОДНИХ ФИЛЬМОВ

КАК КАК 
НАКОРМИТЬ НАКОРМИТЬ 
ДРАКОНАДРАКОНА

Для фантастического 
существа и оливье 

должен быть 
фантастическим

Новогодний стол принято гото-
вить с оглядкой на предпочтения жи-
вотного, которому будет посвящен 
наступающий год. Наступающий 
2024-й будет годом Дракона, и здесь 
есть загвоздка: дракон — персонаж 
сказочный, так что никто не знает о 
его гастрономических предпочтени-
ях. Придется импровизировать. И 
раз уж тварь у нас фантастическая, 
то и еда должна быть соответству-
ющей. В честь года Дракона «МК» 
предлагает попробовать фантасти-
ческий вариант салата оливье. 
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ЧТО ГОД ГРЯДУЩИЙ 
ЭКОНОМИКЕ ГОТОВИТ?

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 

доктор 
экономических наук

ТАНЯ БУЛАНОВА РАССКАЗАЛА О СОКРОВЕННОМ
О казусах на сцене, страхе перед пластической хирургией 
и новом муже Читайте 7-ю стр.

Новое в рубрике «Очевидное–
невероятное»: активисты движения «Сербия 
против насилия» штурмуют мэрию Белграда и 
используют при этом вовсе не методы пассив-
ного сопротивления Махатмы Ганди, а самое 
что ни на есть насилие. Добро пожаловать в 
странный и не слишком знакомый нам мир 
сербской внутренней политики. Впрочем, сразу 
делаю поправку: к счастью для Сербии, незна-
комым этот мир является не для всех граждан 
Российской Федерации. Как следует из заяв-
лений руководства страны в Белграде, сорвать 
путч «сербов против насилия» удалось именно 
благодаря российским спецслужбам. 

Премьер Сербии Ана Брнабич: «Это, ве-
роятно, не будет популярно на Западе, но я 
действительно, особенно сегодня вечером, 
чувствую, что важно встать на защиту Сер-
бии и поблагодарить людей из российских 
спецслужб, которые располагали всей этой 
информацией и поделились с нами, а мы со 
всеми остальными. И все остальные сказали: 
да ладно, нет, это российская дезинформация». 
Итак, Москва спасла Сербию от государствен-
ного переворота, а заодно и свои собственные 
интересы в этой стране. 

«Сербия против насилия» — это разроз-
ненная коалиция различных групп, возникшая 
после двух громких преступлений в мае этого 
года — стрельбы в белградской средней шко-
ле (нападавший — ученик седьмого класса; 
десять погибших, шесть раненых) и стрельбы 
в сельской местности недалеко от столицы 
(нападавший — 20-летний молодой человек, 
поссорившийся со своими друзьями на фут-
больном стадионе; девять убитых, двенадцать 
раненых). 

КРЕМЛЬ СДЕЛАЛ 
ПОДАРОК САМ СЕБЕ

В ноябре валютные вклады физиче-
ских лиц выросли на 1%. Об этом сви-
детельствуют данные Банка России. 
Рост на первый взгляд небольшой, но 
обращает на себя внимание то, что бан-
ковские вклады в иностранной валюте 
увеличились впервые с мая 2022 года, 
а все минувшие 17 месяцев шло посте-
пенное снижение их доли. Почему рос-
сияне снова решили открыть депозиты 
в валюте и можно ли говорить о смене 
их отношения к «токсичным» доллару и 
евро, «МК» выяснил у экспертов.

В российских банках валютные депозиты 
граждан за ноябрь выросли до $27,1 млрд. И 
хотя номинально по отношению к октябрю они 
увеличились лишь на 1%, но произошло это 
на фоне постоянного сокращения валютных 
депозитов населения — тенденции, которая 
сохраняет свою актуальность с мая 2022 года. 
Любопытно, что и общий объем валютных 
средств россиян в банках, несмотря на все 
ограничения, в ноябре увеличился на 0,3%, 
до $41,7 млрд, также показав рост впервые 
с мая прошлого года.

ВАЛЮТА СНОВА В МОДЕ
Депозиты граждан в иностранных дензнаках 

начали расти
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С 22 января в Москве будет 
расширена зона платной пар-
ковки. В нее войдут адреса в 22 
районах Москвы, от Гагаринского 
до Митина. Тариф в новых зонах 
платной парковки составит от 40 
до 150 рублей в час, в зависимо-
сти от местоположения, продол-
жительности стоянки и времени 
суток. Набор адресов позволяет 
сделать выводы о критериях, по 
которым расширяется в столице 
платная стоянка.

Стали понятными 
критерии 

распространения 
платной парковки 

в Москве
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Дежурная бригада: Антон ЛОМАКИН, Мария УСОВА, 
Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Юлия ГРИШИНА и др.

В Ботаническом саду 
МГУ на проспекте Мира 
расцвела редчайшая 
Рождественская орхи-
дея с Мадагаскара. Цве-
ток имеет насыщенный 
пряный аромат, состав 
которого включает 39 
компонентов. 

Как узнал «МК», в Ап-
текарском огороде МГУ 
можно полюбоваться на 
редкую представитель-
ницу растительного мира 
с острова Мадагаскар. В 
пальмовой оранжерее 
начала цвести орхидея, 
официальное название 
которой ангрекум полуто-
рафутовый. Также цветок 
известен под названием 
Рож дественская, или 
Вифлеемская, звезда, а 
также Звезда Дарвина. 

Уникальная особен-
ность этой орхидеи — 
очень длинный шпорец-
нектарохранилище. Он 
может быть больше 30 
сантиметров длиной! 
Долгое время ученые 
пытались разгадать, как 
же опыляется ангрекум, 

храня нектар в та-
ком недоступ-
ном месте? 

Этим во-
просом за-
давался 
еще Чарльз 
Дарвин. Он 
выдвинул ги-
потезу о су-
ществовании 
насекомого-
опылителя 
с необычайно 
длинным хоботком, 
способным дотянуться 
до спрятанного на глуби-
не нектара. Но в научных 
кругах это предположение 
подверглось насмешкам. 
Ученые считали существо-
вание насекомого с хобот-
ком более 20 сантиметров 
длиной абсурдным. 

Теория Дарвина под-
твердилась лишь в 1907 
году, спустя более 20 лет 
после смерти ученого. 
Тогда был найден новый 
вид бабочки-бражника — 
хanthopan morgani, чей 
хоботок имел длину 22,5 
сантиметра. И лишь в 1992 

году была сде-
лана видеоза-

пись, которая 
окончатель-
но закре-
пила факт: 
орхидея 
опыляет-
ся именно 
мотыльком 

Моргана.
Внешне 

цветок дей-
ствительно на-

поминает звезду или 
комету. Он ярко-белого 
цвета, с блестящей, словно 
восковой, поверхностью, 
которая отражает в тем-
ноте минимальное количе-
ство света вроде лунного. 
В темноте цветки светятся, 
чтобы ночные опылители 
легче их находили. Также с 
наступлением темноты ан-
грекум начинает источать 
тонкий и приятный аромат 
— запах ощущается только 
в ночное время. 

К сожалению, природная 
популяция этого удиви-
тельного вида ангрекума 
резко сокращается.

СЕКСУАЛЬНЫЙ МАНЬЯК ОБЪЯСНИЛ УБИЙСТВО ЭСКОРТНИЦ 
ПОИСКАМИ ЛЮБВИ

Подробности похожде-
ний сексуального манья-
ка, 37-летнего Алексея 
Варакина, который на 
днях расправился с двумя 
проститутками в отеле на 
Народном проспекте и в 
квартире в Мукомольном 
проезде, выяснили мо-
сковские следователи. 
После второго убийства 
преступник планировал 
удариться в бега и зата-
иться в российской глу-
бинке.

Как стало известно «МК», 
в 2019 году Варакина, у 
которого диагностиро-
вано серьезное психиа-
трическое заболевание, 

отпустили с при-
нудительного ле-
чения. Эта мера 
медицинского 
характера ему 
была назначена 
после убийства 
двух девушек 
легкого пове-
дения в Санкт-
Петербурге в 
2010 году. Так 
к а к Ва р а к и н 
— гра ж данин 
Узбекистана, то 
его депортиро-
вали в Ташкент, 
где он был под 

надзором. На родине он 
получил наследство, ко-
торое позволило не рабо-
тать. Мужчина начал коле-
сить по России — посетил 
Самару, Иваново, Санкт-
Петербург. Как злодей 
пояснил следователям, в 
этих городах он искал свою 
любовь, но все женщины, 
с которыми сводила судь-
ба, были либо продажные, 
либо алкоголички, либо 
наркоманки. Следовате-
ли не исключают, что есть 
еще жертвы среди его слу-
чайных знакомых. В начале 
декабря Варакин прибыл в 
Москву, где по Интернету 

познакомился с 40-летней 
Ольгой. Дама вела легко-
мысленный образ жизни, 
участвовала в свингер-
вечеринках. Он встречался 
с Ольгой несколько раз в 
отелях. 22 декабря во вре-
мя свидания в гостинице на 
Народном проспекте жен-
щина упрекнула кавалера 
в импотенции — возникла 
ссора. Варакин зарезал 
несчастную и в тот же 
день списался со второй 
знакомой путаной — 25-
летней Владой, услугами 
которой тоже ранее поль-
зовался. Встречу назначи-
ли 23 декабря в квартире 
на Мукомольном проезде, 
которую девушка снимала. 
После интимной близости 
у Варакина как будто что-
то переклинило в голове. 
Он убил эскортницу, ко-
торая успела по видеос-
вязи сообщить подруге о 
нападении, и вскоре был 
задержан. В рюкзаке ма-
ньяка полицейские нашли 
внушительный запас про-
вианта — консервов, а так-
же топоры, ножи. Варакин 
предположительно плани-
ровал удариться в бега.

Погибшая Ольга, уро-
женка Орловской области, 

около 15 лет жила в Мо-
скве. В столицу она пе-
реехала после пожара в 
родном поселке, во время 
которого погибли две ее 
дочери 3 и 4 лет от роду. 
ЧП произошло, когда Оль-
га была на работе — тогда 
она трудилась на деревоо-
брабатывающем заводе. 
По одной из версий, под-
жог намеренно совершил 
отец детей, который был 
под воздействием нарко-
тиков. Сама Ольга также 
употребляла наркотики. 5 
лет назад она приезжала 
в родительский дом, где 
за употреблением запре-
щенного зелья ее застука-
ли родственники и выгнали 
из дома. В Москве Ольга 
работала официанткой в 
кафе, также какое-то вре-
мя продавала постельное 
белье на вещевом рынке. 
В столице у нее появился 
еще один ребенок. Однако 
Ольгу и ее сожителя ли-
шили родительских прав 
из-за того, что они не за-
ботились о мальчике, вели 
аморальный образ жизни 
и употребляли наркотики. 
Сейчас 11-летний ребенок 
живет в Крыму с бабушкой 
по отцовской линии.

ГАНДБОЛИСТ ДМИТРИЙ КОВАЛЕВ 
РАЗБИЛ ГОЛОВУ В КАРАОКЕ-КЛУБЕ

Известный российский 
гандболист Дмитрий Ко-
валев получил травму в 
увеселительном заве-
дении на Новом Арбате в 
ночь на понедельник. 

Как стало известно 
«МК», в воскресенье ве-
чером 41-летний спор-
тсмен встретился тут с 
друзьями. Компания, в 
которую входили семь 
человек, общалась и пела 
песни в караоке. Около 
трех часов утра гандбо-
лист во время застолья 
попытался встать с дива-
на, оступился и ударил-
ся лицом о край стола. 
Врачи отвезли постра-
давшего в больницу, где 

пациента обследовали 
и заклеили рассечение 
над левой бровью. К сча-
стью, обошлось без на-
ложения швов. После КТ 

спортсмена отпустили 
домой. По мнению ганд-
болиста, несчастье слу-
чилось из-за его невни-
мательности. 

ОТРЕСТАВРИРОВАННАЯ СКУЛЬПТУРА ОБЪЕДИНИЛА В СЕБЕ ДВЕ ЭПОХИ
Скульптурную компози-

цию «Времена года» вер-
нули в усадьбу Нескучное. 
Реставраторы восстано-
вили объект культурного 
наследия в том виде, ко-
торый сложился в конце 
XIX — начале XX века. 

Как выяснил «МК», глав-
ные ворота усадьбы Не-
скучное на Ленинском 
проспекте вновь украсили 
скульптурами «Времена 
года». Въездная группа 
была создана по проек-
ту архитектора Евграфа 
Тюрина в начале XIX века, 
сегодня это объект куль-
турного наследия феде-
рального значения. 

Перед реставраторами 
стояла непростая задача, 

так как первоначальный 
облик скульптур «Вре-
мена года» можно было 
увидеть только на ри-
сунке 1830 года. Затем 
фигуры неоднократно 
меняли свой облик и до 
нас дошли в разных вре-
менных вариациях. Пе-
ред специалистами стоял 
важный вопрос: к какому 
историческому периоду 
привести внешний вид 
скульптур. Посовещав-
шись, эксперты приняли 
решение восстановить 
левую сохранившуюся 
пару на период 1920 года, 
а правую воссоздать по 
сложившемуся образу 
конца XIX — начала XX 
века. 

Сохранив-
шуюся под-
линную левую 
скульптурную 
группу из осо-
бого сплава 
— ш п иа т ра 
— отрестав-
рировали в 
помещениях 
Российской 
академии 
наук.

Каждая из 
скульптурных 
групп, возвы-
шающаяся на двух пи-
лонах, состоит из фигур 
мужчины и женщины, дер-
жащих рог изобилия. По 
замыслу Евграфа Тюрина, 
у пары на правом пилоне в 

ногах сидел купидон. Од-
нако когда в 1920–1930-х 
годах эти фигуры стали 
разрушаться, на их месте 
установили новые — точ-
ную копию левой группы, 
уже без купидона. 

ПЕНСИОНЕРКУ ПОХИТИЛИ 
РАДИ КВАРТИРЫ?

Заинтересованные лица 
из банка, в котором рабо-
тала 70-летняя москвичка, 
могли организовать ее по-
хищение днем 23 декабря в 
городском округе Кашира. 
Знакомые и друзья знали 
о приобретении женщиной 
жилплощади.

Как стало известно «МК», 
Ольга Евгеньевна, сотруд-
ница банка, пропала днем 
недалеко от станции Топ-
каново. Со слов родствен-
ников, напуганная пожилая 
дама позвонила 42-летней 
дочери и рассказала, что 
неизвестный мужчина 
ударил ее по голове и за-
тащил в машину, после 
чего на связь пенсионерка 
больше не выходила. Как 
оказалось, в тот день Ольга 
Евгеньевна отправилась 
на дачу в деревню Вослин-
ка, чтобы снять показания 
счетчиков. Обычно около 
станции Топканово на про-
тяжении 15 лет ее встречал 
знакомый таксист, однако 
именно в этот день мужчи-
на был занят решением бы-
товых вопросов и не смог 
приехать. Тогда пенсио-
нерка в одиночку с хозяй-
ственной тележкой пошла в 
сторону дома. Но у дороги 
ее следы исчезли. По сло-
вам родных, пока никаких 
вещей Ольги Евгеньевны 
найти не удалось, похи-
титель с родственниками 
не связывался и ничего не 
требовал.

Ольга Евгеньевна ра-
ботала начальником от-
дела рублевых операций 
в одном из небольших 
столичных банков. В де-
кабре женщина приобрела 
однокомнатную квартиру 
для своей дочери и двух 
внуков. Чтобы извлечь из 

покупки максимальную 
выгоду, дама озадачилась 
получением налогового 
вычета за квартиру. Она 
обратилась за помощью 
к своей знакомой в бан-
ке, которая бесплатно по-
могала коллегам оформ-
лять бумаги, составлять 
декларации. Женщины 
в скором темпе стали 
оформлять документы, 
чтобы успеть реализовать 
все задуманное до оконча-
ния налогового периода 
(до конца декабря). Уже 
были составлены справ-
ки 2-НДФЛ, заполнена де-
кларация, как вдруг Ольга 
Евгеньевна исчезла. Кста-
ти, женщина планировала 
уйти на пенсию с 1 января, 
поэтому так торопилась 
оформить документы. О 
деньгах и приобретении 
недвижимости знали дру-
зья и знакомые банковско-
го работника. Родственни-
ки переживают, что охоту 
на женщину могли устро-
ить заинтересованные в 
недвижимости и финансах 
лица.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК РФ по Московской 
области Ольга Врадий, воз-
буждено уголовное дело 
по статье «Убийство».

telegram:@mk_srochno

T.ME@HORTUS.RU

Подробности похожде-
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Тело Ольги нашли в гостинице.
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Дмитрий Кова-
лев — россий-
ский гандбо-
лист, тренер, 
мастер спорта 
России между-

народного класса. Чемпи-
он Европы среди юношей, 
чемпион мира среди мо-
лодежи, обладатель Кубка 
обладателей кубков евро-
пейских стран, чемпион 
России, участник Олим-
пийских игр 2008 года в 
Пекине. 
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БОЛЬШАЯ ПОБЕДА ДЛЯ РОССИИ
Министр обороны Шойгу доложил 

об освобождении Марьинки
Министр обороны России Сергей 

Шойгу в понедельник, 25 декабря, зая-
вил о полном освобождении Марьинки. 
Эта победа, по словам министра, по-
зволит эффективнее защищать Донецк 
от огня ВСУ.

Военный эксперт Юрий Кнутов в беседе 
с «МК» также пояснил, что освобождение Ма-
рьинки позволит приблизить освобождение 
Авдеевки — не менее важного города, где 
сейчас идут ожесточенные бои. 

Министр обороны Сергей Шойгу в по-
недельник доложил Верховному главноко-
мандующему Владимиру Путину о полном 
освобождении Марьинки. Глава военного 
ведомства также отметил, что с освобож-
дением этого города российские войска 
отодвинули от Донецка боевые подразде-
ления противника.

Читайте 2-ю стр.



СЕГО ДНЯ

ЗЛОБА ДНЯ

Не очень веселая новость пришла 
для автолюбителей, которым пред-
стоит замена водительских удосто-
верений (из-за истечения их срока 
действия) начиная с будущего года: 
как сообщил ряд источников, вве-
денное ранее автоматическое прод-
ление прав будет отменено. 
А тем, кто будет продлевать доку-
мент в 2024 году, не повезет вдвой-
не, так как якобы в 2025 году могут 
принять решение о выдаче водитель-
ских документов сроком не на десять 
лет, как сейчас, а на двадцать.  

АВТОПРОДЛЕНИЕ 
НЕ ПРОДЛЯТ
«Срок действия водительского 
удостоверения на 20 лет — 
это пока проект»

Если сейчас обратиться на портал Госус-
луг по поводу продления прав, там указано: 
«Удостоверения, срок действия которых исте-
кает с 01.01.2022 по 31.12.2023, автоматически 
продлены на 3 года, обращаться в ГИБДД не 
нужно». При этом в следующий раз заменить 
права нужно будет через 3 года: «Отсчитывай-
те срок с предыдущей даты окончания прав. 
Например, если 10-летний срок закончился 
1 июля 2022 г., то документы на новые права 
нужно подать до 1 июля 2025 г.».

Далее вы выбираете на Госуслугах из 
двух опций: «Сейчас не буду, заменю через 
три года» либо «Заменю сейчас». При выбо-
ре второй опции вам потребуются паспорт, 
медсправка по форме 033-В/у и старое во-
дительское удостоверение (при наличии). 
«МК» выяснил, во сколько сейчас обходится 
замена прав.

«Госпошлина на Госуслугах — 2000 руб., 
нарколог/психиатр — 1850 руб., остальные 
врачи — 1000 руб., итого почти 5000 руб., — 
рассказал «МК» житель Ногинска Владислав, 
который в настоящее время меняет документ. 
— Для кого-то трудность в том, что психиатра 
и нарколога теперь нужно проходить по месту 
жительства. Остальных врачей — офтальмо-
лога, терапевта и других — можно пройти в 
платной поликлинике. Главная забота — это 
получение медсправки, а потом все очень 
просто оформляется на Госуслугах. При-
крепляешь паспорт, старое водительское 
удостоверение и медсправку. И потом за-
писываешься на свободный день для по-
сещения ГИБДД. Приезжаешь в ГИБДД, от-
даешь документы в окошко, ждешь очереди, 
тебя фотографируют, сразу печатают права 
и выдают. Я записался на день после Нового 
года. Неудобства для меня в том, что нужно 
ездить по разным точкам: ПНД в одной части 
города, больница в другой, ГИБДД вообще 
за городом».

Тех, кому предстоит продлевать води-
тельские удостоверения в 2024 году, назы-
вают «не очень везучими» по той причине, что 
в 2024-м срок действия прав могут продлить 
с 10 до 20 лет. То есть в случае принятия та-
кой поправки те, чьи удостоверения подле-
жат замене в 2025 году, будут кайфово себя 
чувствовать за рулем с вновь полученным 
документом аж до 2045 года. 

— Автоматическое продление срока 
действия водительских удостоверений было 
принято вследствие ковидных послаблений, 
а потом эту меру продлили, потому что госу-
дарство таким образом решило поддержать 
автомобилистов, в том числе в условиях СВО, 
— пояснил «МК» вице-президент Националь-
ного автомобильного союза Антон Шапарин. 
— Сейчас таким образом продлевать уже не 
будут, и мы вернемся к стабильному обычному 
порядку. Однако отмечу, что он усложняется 
из-за того, что нужна справка из медучрежде-
ний — психоневрологического и наркологиче-
ского диспансеров — по месту регистрации. 
Трудность в том, что очень много людей живет 
не по месту регистрации. Это практически 
непреодолимый квест, так как нужно ехать в 
свой регион. Поэтому, по моему убеждению, 
нужно создавать единый федеральный ре-
естр, в который будут заноситься данные из 
всех ПНД и наркологических диспансеров. 
Необходимо упростить этот процесс, чтобы 
в рамках портала Госуслуг проверялось, со-
стоит человек на учете в диспансерах или нет. 
Нужно уходить от бумажных «гроссбухов», где 
от руки какие-то люди записывают сведения, 
и убирать бюрократию в этом сегменте. При 
этом нет сомнений, что медицинский надзор 
необходимо сохранять, потому что огромное 
количество водителей у нас не соответствуют 
требованиям, предъявляемым к ним, в том 
числе имеют различные зависимости, кото-
рые, конечно же, никак не выявляются.

По поводу 20-летнего срока действия 
прав я могу сказать, что это пока только 
проект, его могут и не принять в 2024 году. 
Поэтому я бы не стал уповать на то, что кому-
то «повезет». Да, конечно, люди, которым 
сейчас продлили автоматически права, сэко-
номили время и деньги. Потому что это еще 
и госпошлины. Государство сейчас пытается 
изыскать каждый свободный рубль, а в этом 
случае речь идет о нескольких миллиардах 
рублей, которые бюджету нужны. Что касается 
моего мнения, то я считаю продление срока 
до 20 лет правильным и не вижу в этом ни-
каких проблем; излишнюю бюрократизацию 
нужно убирать. 

А вот мнения москвичей по поводу прод-
ления срока на 20 лет разделились: некоторые 
высказываются, что, мол, лучше выдавать во-
дителям права на три года, а потом смотреть, 
как человек вел себя на дорогах в эти три года, 
были ли ДТП, за что штрафы и т.д. А уже потом 
можно было бы и на 10 лет выдавать, если 
автолюбитель вел себя прилично.

«МК» также попросил Антона Шапарина 
прокомментировать новость об отмене на-
казания для водителей, забывающих дома 
документы (сейчас штраф — 500 руб.). За 
это ратует вице-спикер Госдумы Вячеслав 
Даванков, обосновывая свою идею тем, что 
автомобилисты могут установить приложение 
«Госуслуги.Авто», в котором отображаются 
цифровые копии документов. «Этот законо-
проект не новый, — говорит эксперт. — Но я 
не верю, что он будет принят. МВД выступает 
резко против, их аргументы просты: Интернет 
у нас заканчивается там, где заканчиваются 
большие города. Поэтому проверить води-
тельское удостоверение через приложение не 
всегда возможно. Но в целом я поддерживаю 
такую норму — если бы у нас была другая си-
туация с Интернетом на отдаленных трассах. 
А в перспективе, конечно же, нужно уходить 
от бумажных документов».  

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

КРЕМЛЬ СДЕЛАЛ 
ПОДАРОК САМ СЕБЕ
c 1-й стр.

Как и все политические органи-
зации, выступающие «за все 
хорошее и против всего плохо-
го», «Сербия против насилия» 

объединила людей самых разных взглядов. 
Но среди ее лидеров были и деятели с ярко 
выраженными прозападными и антироссий-
скими настроениями. 

Бывший министр образования сербского 
автономного края Воеводина Мариника Тепич, 
лето 2022 года: действия России на Украине 
это «не нарушение правил уличного движе-
ния», поддержка санкций против России — 
это «не только вопрос соответствия нормам 
Европейского союза, но и цивилизационная 
позиция». Примерно те же самые мысли вы-
сказывал и другой большой человек в «Сер-
бии против насилия» — дизайнер и политик 
Радомир Лазович, делая, правда, при этом 
странную оговорку, что поддержка санкций 
не обязательно будет означать, что «Сербия 
движется на Запад». 

Разумеется, приход таких людей к власти 
в Белграде — или даже просто увеличение их 
политического влияния — никоим образом не 
соответствует интересам Москвы. Поэтому 
можно констатировать: на исходе 2023 года их 
удалось защитить самым эффективным и дей-
ственным способом. Но новый 2024 год непре-
менно принесет с собой и новые вызовы. Хотя 
почему новые? Это будут те же самые вызовы 

в новой оболочке. Сербия давно и безнадежно 
расколота. Если выражаться грубо, ей хочется 
«и невинность соблюсти, и капитал приобре-
сти». «Приобрести капитал» — это вступить в 
ряды Европейского союза. Но для этого тре-
буется признать на официальном уровне неза-
висимость Косово — региона, который каждый 
уважающий себя серб считает неотъемлемой 
частью своей страны, — и ввести санкции про-
тив России. Между тем Россия как постоянный 
член Совета безопасности ООН — это то самое 
государство, которое блокирует полноценное 
признание Косово независимым государством 
на международном уровне. 

Прибавьте к этому зависимость Сербии от 
поставок российского газа. По «старой дружбе» 
Москва поставляет Белграду голубое топливо 
по очень льготной цене. Как откровенно признал 
в прошлом году сербский президент Александр 
Вучич, если бы этих льгот не было, то его страна 
просто-напросто разорилась бы. Но при этом 
Европейский союз в частности и коллективный 
Запад в целом и не думают снижать объем 

своего давления на Белград. Сербам постоянно 
капают на мозги: ну введите наконец санкции 
против России — иначе вам худо будет! 

Получается, что Сербия находится в 
тупике, из которого нет комфортного и без-
болезненного выхода. Комическое фиаско 
попыток «сербов против насилия» захватить 
столичную мэрию — это явно не финальная 
точка этих поисков. Разбираясь во взглядах 
сербских политиков на «русский вопрос», я 
натолкнулся на следующее интересное вы-
сказывание профессионального психиатра, 
депутата парламента Санды Рашкович-Ивич 
из Народной партии: «Если они действительно 
наши друзья, то Россия должна простить нам 
введение против нее мягкого пакета санкций». 
В оригинальном сербском варианте это выска-
зывание звучит еще более экстравагантно, чем 
в русском переводе: России сулят «нежные» 
санкции. Нет, с нашими сербскими друзьями 
решительно не соскучишься. Даже интересно: 
что именно они учудят в следующем году. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

КОМУ СРОК, 
КОМУ ПРАЗДНИК
Приговор экс-директору 
НИИ ФСИН его подчиненные 
встретили с ликованием
10 лет лишения свободы назначил 
суд бывшему директору НИИ ФСИН 
России Андрею Быкову, признав 
его виновным в злоупотреблениях 
и взяточничестве. Срок огромный, 
но ученые института считают его 
заслуженным. 
Как директор смог запугать выдаю-
щихся ученых и выстроить в одном 
конкретном НИИ империю, где был 
единовластным правителем? Об 
этом — в материале обозревателя 
«МК». 

О генерале Быкове, который третирует 
ученых НИИ, наша газета писала еще три 
года назад. Тогда автору этих строк посту-
пило обращение от профессоров, докторов 
наук, которые уверяли: Быков убивает саму 
науку в тюремной системе, он оскорбляет и 
унижает людей, которые всю жизнь ей по-
святили. До сих пор уволенные Быковым 
профессора судятся, а 57-летний ведущий 
сотрудник НИИ, специалист по пенитенци-
арной медицине, д.м.н. Алексей Датий, не 
выдержав тяжб, скончался от инсульта. 

Интересно, что ученые НИИ считали 
Быкова непотопляемым и до последнего 
опасались, что его оправдают, он вернется, 
отомстив им за данные против него показа-
ния. Администрация института почти год 
с момента ареста Быкова не снимала его 
портрет, украшавший галерею выдающих 
ученых («вдруг придет и накажет?»). 

Жалобы на самодурство директора НИИ 
поступали в Администрацию Президента, 
Генеральную прокуратуру (в списке подпи-
сантов было 25 фамилий). В какой-то момент 
одновременно несколько ученых, уволенных 
Быковым, судились за свое восстановление. 
Сам же директор, когда я рассказала об этом 
на заседании Общественного совета ФСИН, 

объяснял происходящее просто: дескать, 
избавляю НИИ от бездарей и бездельни-
ков. Любопытно, что сам Быков — бывший 
спецназовец и к науке долгое время не имел 
никакого отношения. 

Были вопросы и к морально-
нравственному облику директора НИИ. По 
рассказам одной из сотрудниц, он специ-
ально заваливал дополнительной вечер-
ней работой ее супруга (он тоже работает 
в институте), чтобы подвозить ее до дома, 
проводя время, так сказать, в неформальной 
обстановке.  

— Он был как царь и бог, — говорит 
ведущий сотрудник НИИ ФСИН Александр 
Морозов, который дважды восстанавливался 
после незаконного увольнения. — В инсти-
туте творились странные вещи. Некоторые 
сотрудники, если верить статистике, писали 
по 186 научных работ в год, то есть по работе 
в два дня. Таким образом поднимался рей-
тинг и создавалась видимость успешного 
функционирования НИИ под руководством 
Быкова.

При этом ни о каких грандиозных иссле-
дованиях института на тему заключенных в 
годы «правления» генерала особенно ничего 
не было известно. Да и были ли они? 

Уголовное дело против Быкова появи-
лось осенью 2021 года (за несколько меся-
цев до этого он уволился по собственному 
желанию). Как сообщило тогда следствие, 
поводом стало заявление заместительни-
цы Быкова, с которой у него были близкие 
отношения. Бывшая возлюбленная расска-
зала про систему взяток — ученые платили 
«откаты» за премирование. Сама женщина 
уверяла: мол, за выплату ей в пять миллионов 

рублей она лично отдала ему 1,8 миллиона. 
Быков назвал все дело местью бывшей воз-
любленной, а потом даже заявил, что это она 
создала преступную схему и вовлекла его 
во все тяжкие. Но на самом деле генерала 
ФСИН к тому времени давно «вели» сотруд-
ники спецслужб. 

Арест Быкова вызвал в среде ученых и 
шок, и радость одновременно. Судебный 
процесс шел почти год, и никогда еще в 
здании Фемиды не было столько ученых в 
статусе свидетелей. Некоторые из них рас-
сказывали о том, как Быков просил денег за 
получение ученой степени. Тот же Морозов 
дал показания, что генерал назвал сумму в 
150 тысяч для одного соискателя, но снизил 
ее до 120 тысяч после того, как ему объясни-
ли: дочь ученого серьезно больна, в семье 
каждая копейка на счету. 

В деле несколько эпизодов, в том числе с 
получением взятки в особо крупном размере 
от четверых ведущих научных сотрудников 
НИИ Бориса Швырева, Марины Сергеевой, 
Алексея Фасоль и Дмитрия Лукашенко. Инте-
ресно, что их самих от уголовной ответствен-
ности за дачу взятки освободили. 

Суд приговорил Быкова к 10 годам ко-
лонии строгого режима и штрафу в размере 
5 миллионов рублей. На приговоре он вы-
глядел подавленным. Вины своей Быков не 
признал и будет подавать апелляцию. 

— А у нас сегодня в НИИ праздник, — 
сказал один из профессоров, который на-
писал множество обращений на имя пре-
зидента, где рассказывал о беспределе в 
институте. — Жаль, что не все потерпевшие 
от Быкова до него дожили. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

«МОРСКАЯ 
МОЩЬ РОССИИ» 
Путин поднял флаги 
на фрегате и ракетном 
крейсере
Владимир Путин не прислушался к 
совету Геннадия Зюганова выпороть 
тех, кто разрешает ему зимой ходить 
без шапки. На очередной церемонии 
поднятия флага на боевых кораблях 
Верховный главнокомандующий 
вновь появился без головного убора. 
Впрочем, погода в Питере была более 
щадящей, чем две недели назад по 
тому же поводу в Северодвинске, — 
восточный ветер и небольшой мороз.

25 декабря Владимир Путин собрал в 
Санкт-Петербурге коллег по Евразийскому 
экономическому союзу (ЕАЭС), чтобы вместе 
проводить уходящий год. Но перед этим у 
президента были запланированы еще одни 
важные проводы: фрегат «Адмирал Головко», 
построенный на питерских верфях, успешно 
завершил испытания и на днях должен отпра-
виться на Северный флот. Владимир Путин 
решил лично дать команду поднять на новом 
боевом корабле Андреевский флаг.

Две недели назад аналогичное меро-
приятие прошло в Северодвинске — тогда 
на флот провожали подводные лодки «Им-
ператор Александр III» и «Красноярск». «В 
соответствии с морской доктриной мы про-
должаем работу по серийному производству 
и плановым поставкам в ВМФ современных 
кораблей», — предваряя церемонию поднятия 
флага, заявил Владимир Путин. Он напомнил, 
что «Адмирал Головко» — это третий фрегат 
проекта 22350. От двух предшественников 
его отличает одна важная деталь, а именно 
— российский двигатель вместо украинского, 
стоящего на фрегатах «Адмирал Горшков» и 
«Адмирал Касатонов», уже несущих боевую 
службу. «Такие корабли являются основой 

ударных группировок флота в дальней мор-
ской и океанской зоне. Он создан с исполь-
зованием самых передовых технологий и 
оснащен крылатыми ракетами «Калибр», под-
твердившими свою высокую эффективность 
в боевых условиях», — подчеркнул Путин.

Кроме «Адмирала Головко» Андреевские 
флаги в этот день поднимали на новом ракет-
ном крейсере «Наро-Фоминск» и тральщике 
«Лев Чернавин». А всего в разной стадии готов-
ности на стапелях и верфях «прямо сейчас» 
находятся 5 фрегатов, 8 корветов, 13 малых 
ракетных кораблей и более 50 других кораблей 
различных классов. Такие масштабы, по сло-
вам президента, свидетельствуют о подъеме 
судостроительной отрасли и возрождении 
отечественного кораблестроения. Путин на-
помнил, что ракетные крейсеры, аналогичные 
«Наро-Фоминску», уже прошли проверку в 
боевых условиях. В свое время из акватории 
Каспийского моря они наносили удары по по-
зициям боевиков в Сирии. «А сегодня успеш-
но выполняют задачи в ходе специальной 
военной операции», — поведал Верховный 
главнокомандующий. Что касается тральщика 
«Лев Чернавин», то его отличает «уникальный 
корпус». Вместо привычной стали в произ-
водстве использовался монолитный стекло-
пластик — при меньшей массе композитные 
материалы, как ожидается, смогут обеспечить 
большую «живучесть» судна при поиске мин. 
«Уже принято решение о строительстве еще 

десяти таких кораблей», — сообщил Путин.
Верховный главнокомандующий под-

черкнул, что гособоронзаказом обеспечены 
предприятия по всей стране. В Северодвинске 
строятся три атомных подводных крейсера 
«Борей-А» и 5 многоцелевых подводных лодок 
«Ясень-М». В Санкт-Петербурге — 6 дизельных 
подводных лодок, патрульные корабли для 
арктической зоны, а также корветы малого 
и среднего водоизмещения. В Татарстане 
— малые ракетные и патрульные корабли. В 
Керчи — два универсальных десантных кора-
бля нового проекта и малые ракетные корабли 
для Черноморского флота. В Калининграде — 
два больших десантных корабля. На Дальнем 
Востоке — 6 корветов и 4 малых ракетных 
корабля. На многих предприятиях задания, 
по словам Путина, сформированы по 2035 
год включительно. Это принесет в экономику 
регионов «дополнительные инвестиции» и 
позволит создать новые рабочие места. «Мы 
обязательно реализуем все наши планы по 
строительству кораблей и качественно укре-
пим морскую мощь России на всех стратеги-
ческих направлениях и в районах Мирового 
океана!» — пообещал президент.

Поздравив моряков и корабелов с от-
правкой на флот очередной партии военных 
кораблей, Верховный главнокомандующий 
вспомнил о «старой флотской традиции» и 
пожелал экипажам «семь футов под килем».

Елена ЕГОРОВА.
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Фрегат «Адмирал Головко».
Подготовил Дмитрий ПОПОВ NON-STOP

КАДР

УТРАТА

АРМИЯ

КРИМИНАЛ

БЫВШИЕ НАЧАЛЬНИК МУРА И ПРОКУРОР МОСКВЫ УМЕРЛИ В ОДИН ДЕНЬ

УБИТ ЖУРНАЛИСТ, РАССКАЗАВШИЙ О КОРРУПЦИИ В СЕМЬЕ ЗЕЛЕНСКОГО

Два известных руководи-
теля столичных силовых 
структур скончались в 
один день, 25 декабря. 
Так, ушел из жизни Василий 
Купцов — генерал-майор, 
в прошлом начальник 
легендарного МУРа. Он 

возглавлял Московский 
уголовный розыск в тяже-
лые 90-е годы, а начал свою 
карьеру в сыске в далеком 
1976 году. Уже тяжело 
больной, Василий Николае-
вич продолжал работать на 
посту председателя совета 

ветеранов ГУ МВД по Мо-
скве. Прощание состоится в 
среду, 27 декабря, в 10.00 в 
храме Знамения иконы Бо-
жией Матери в 1-м Колобов-
ском переулке; похоронят 
Купцова на Троекуровском 
кладбище.
И не стало Юрия Семина — 
прокурора Москвы с 2006 
по 2011 год. Интересно, 
что Юрий Юрьевич, как и 
Купцов, начал свою профес-
сиональную карьеру в 1976 
году. Прошел все этапы 
служебной лестницы, с 2011 
года возглавлял Антикор-
рупционное управление Ген-
прокуратуры РФ. Причиной 
смерти стал инфаркт.

В преддверии новогодних праздни-
ков заместитель министра обороны 
РФ, начальник Главного военно-
политического управления ВСУ РФ 
генерал-полковник Виктор Горемыкин 
и делегация Общественного совета при 
Минобороны РФ во главе с председа-
телем совета, главредом «МК» Павлом 
Гусевым посетили Центральный клини-
ческий госпиталь имени П.В.Мандрыка. 
Замглавы военного ведомства вручил гос-
награды участникам СВО, а также медицин-
скому персоналу. Общественники подарили 
военнослужащим и военным медикам ново-
годние подарки. Виктор Горемыкин поздра-
вил участников СВО с наградами и отметил 
их вклад в приближение победы. Награ-
дами отмечены также врачи и медсестры 
госпиталя. Среди награжденных рядовые 
и сержанты, офицерский состав. Генерал 
Горемыкин и члены Общественного совета 
поздравили бойцов и членов их семей с на-
ступающим Новым годом. «Мы все высоко 

ценим то, что вы делаете, — сказал главред 
«МК» Павел Гусев. — Это ценит вся страна, 
все те, кто каждую минуту переживает за 
вас. И мы знаем, что победа близка». Он 
подчеркнул, что члены Общественного со-
вета неоднократно выезжали в зону боевых 
действий, стараются помогать бойцам и 
членам их семей. Для участников СВО и 
военных медиков с концертной программой 
выступили звезды эстрады. Дед Мороз со 
Снегурочкой исполнили новогодние песни.

Убит автор расследо-
вания о покупке тещей 
Владимира Зеленско-

го виллы за $5 млн на 
египетском курорте 
Эль-Гуна. Тело Мохаммеда 

Аль-Алави было обнаруже-
но недалеко от дороги Эль-
Хадаба с многочисленными 
ссадинами, переломами и 
черепно-мозговой травмой. 
В августе 2023 года журна-
лист опубликовал материал 
о том, что теща Зеленского 
Ольга Кияшко приобрела 
шикарный дом на побе-
режье Красного моря, на 
закрытом курорте, который 
местные называют еги-
петской Венецией. Вилла 
имеет площадь около 300 
квадратных метров и рас-
положена на первой линии. 
Покупка была совершена 16 
мая 2023 года.

РОССИЯНЕ ОТВЕТИЛИ, ЧТО БОЛЬШЕ ВСЕГО РАЗДРАЖАЕТ В НОВОГОДНЮЮ НОЧЬ
(Опрос портала SuperJob) Фейерверки, петарды, шум

Слишком много алкоголя/
нетрезвых людей

Одно и то же по телевизору/
нечего смотреть

Слишком много еды
Слишком быстро заканчивается

Другое

Затрудняюсь ответить

Ничего не раздражает
16%

10%

8%
3%3%
2%2%2%

26%

5%

30%

Рекордное шоу дронов организовали в Техасе (США) к Рождеству. 
В небе 1500 коптеров создавали огромные фигуры елочки, Щелкунчика и 

других сказочных персонажей. Благодаря своему масштабу шоу попало в Книгу рекор-
дов Гиннесса.

ЗАММИНИСТРА ОБОРОНЫ И ОБЩЕСТВЕННЫЙ СОВЕТ НАВЕСТИЛИ 
РАНЕНЫХ БОЙЦОВ

Два известных руководи

Юрий Семин.

авлял Московский 
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Василий Купцов.
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По словам военного экспер-
та, директора музея сил ПВО 
Юрия Кнутова, взятие Ма-
рьинки — серьезная победа:

— Освобождение города даже более 
важно с политической точки зрения. Пото-
му что Марьинка долгое время считалась 
местом, откуда Украина терроризировала 
Донецк, и поэтому полное освобождение 
Марьинки — это наша большая полити-
ческая победа и серьезное украинское 
поражение.

Кроме того, по словам военного экс-
перта, взятие Марьинки позволит нам зайти 
в Авдеевку со стороны, где у ВСУ нет мощ-
ных укреплений: 

— Освобождение этого города позволяет 
нашим войскам двигаться непосредственно 

на север, в сторону так называемого «дон-
басского кольца», и активнее действовать в 
районе Авдеевки. У нас теперь появляются 
дополнительные возможности, чтобы уси-
лить наше давление на украинские части с 
целью полного окружения Авдеевки. Сейчас 
оно огневое: мы простреливаем дороги, 
противнику очень сложно поставлять резер-
вы, боеприпасы. В случае же захлопывания 
мешка вопрос с Авдеевкой будет решаться 
только путем дробления ее на части, созда-
ния малых котлов, уничтожения противника. 
Это займет время, и достаточно много; но я 
хочу сказать, что у нас появится возможность 
входить в Авдеевку с западной стороны, где 
украинская армия не имеет таких мощных 
укреплений. 

Дарья ФЕДОТОВА. 

КОНФЛИКТ 

БОЛЬШАЯ ПОБЕДА ДЛЯ РОССИИ 
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ГДЕ ПЛОТНО, 
ТАМ И ПЛАТНО
c 1-й стр.

В центральных районах столи-
цы «закрываются» те площад-
ки, где по стечению обстоя-
тельств раньше не было 

организованной платной парковки (а вокруг 
— давно была). Так, в Басманном районе 
это нечетная сторона Госпитальной улицы, 
а в Мещанском — дублер ТТК от Большой 
Переяславской до проспекта Мира. Мимо 
этой улицы водители проезжают, повора-
чивая с «трешки» на проспект Мира в сто-
рону области. В Даниловском районе «за-
крывают» платной зоной начало проспекта 
Андропова. 

Вторая группа новых платных парковок 
— те, которые появились около новых высот-
ных жилых домов. В районе Аэропорт это 1-й 
и 2-й Балтийские переулки, а также 4-я улица 
Восьмого марта, улицы Асеева и Планетная, 
а также Самеда Вургуна. В окрестностях в 
последние годы появилось сразу несколько 
жилых комплексов — похоже, «давление» 
со стороны их жителей на местную улично-
дорожную сеть увеличилось. Аналогично — с 
Верхней Масловкой: пока эта улица была 
малоэтажной, необходимости в платной 
парковке не было, но все меняется. В Са-
веловском районе такой же тихой улицей, 
где внезапно появилась платная парковка, 
является улица Юннатов. А в Измайлове, 
где активно идет реновация жилого фонда, 
новые платные парковки появились на 5-й, 
7-й и 16-й Парковых улицах. 

Впрочем, именно в этой группе адресов 
особенно понятен официальный аргумент 
АМПП (оператора платных парковок): такой 
режим вводится по запросу жителей. И дей-
ствительно, вполне можно понять жителей 
той же улицы Юннатов: эта тихая пятиэтаж-
ная улочка внезапно оказалась рядом со 
станцией оживленного второго диаметра 
МЦД («Гражданская»), а рядом растут но-
вые жилые и офисные комплексы, которые 
формируют «парковочный трафик»...

Третья группа новых зон платной пар-
ковки — улицы близ метро: например, 

платной в районе Аэропорт стала улица 
Черняховского до Часовой улицы (ранее там 
была лишь небольшая платная зона до ули-
цы Усиевича). Добавим сюда, разумеется, и 
вокзалы: около Центрального автовокзала 
на «Щелковской» зона расширяется именно 
поэтому. А там, где метро только что пришло, 
вслед за ним приходит и зона платной пар-
ковки: такова ситуация на Севастопольском 
проспекте и в районе Коньково, где только 
что прошла БКЛ и вскоре будет открыта 
Троицкая линия. 

Четвертая группа платных парковок 
— те, что расположены вблизи офисных 
комплексов. Таковы новые платные парковки 
в Савеловском районе: 1-я и 2-я Квесис-
ские и 1-я Хуторская улицы, 2-й Хуторской 
и 4-й Вятский переулки и ряд других. Пис-
цовая, Полтавская улицы и Верхняя Мас-
ловка — комбинация «жилого» и «офисного» 
аргументов.

В Гагаринском районе Ленинский про-
спект и улица Косыгина могли бы считаться 
странными с этой точки зрения адресами 
— вот только сделано это на будущее: как 
известно, именно на Косыгина строится 
инновационный айти-квартал для одной из 
наших лидирующих в этой отрасли корпо-
раций. Туда, конечно, многие захотели бы 
ездить именно на автомобиле — отсюда и 
планируемый дефицит стояночных мест. 
Особняком — улицы около крупнейших раз-
влекательных комплексов и парков: напри-
мер, в Останкине, что прилегает к ВДНХ. Они 
становятся платными по той же логике.

Наконец — и это изрядно напугало не-
которых пользователей соцсетей — зоны 
платной парковки появились вдруг в цен-
тре некоторых кварталов. Так произошло 
в Строгине (например, Таллинская улица, 
д. 32, корп. 2 и 3, несколько адресов по ул. 
Маршала Катукова и т.п.) и Митине (Митин-
ская ул., 20 и 25). При беглом взгляде на 
карту это похоже на начало платной пар-
ковки во дворах.

В пресс-службе АМПП корреспонденту 
«МК» заявили, однако, что платные парковки 
во дворах не вводятся — во всех указан-
ных адресах речь идет об улично-дорожной 
сети, иначе говоря, местных проездах. А при 
более внимательном изучении карты ста-
новится понятно: речь идет опять-таки либо 
о современных высотных жилых домах, на 
подъездах к которым (не во дворах) вводят 
платную парковку. Либо о зонах, вплотную 
прилегающих к метро, как в Митине: по-
чему там до сих пор не появилась платная 
парковка, загадка. 

Так или иначе, логика ввода платных 
парковок получается вполне прозрачной: 
везде, где есть или намечается дефицит 
парковочного пространства, стоянка ста-
новится платной. А вот вопрос о причинах 
дефицита — куда более интересный и уже 
не транспортный, а градостроительный. 

Антон РАЗМАХНИН.

ЗАЗЕМЛЕНИЕ 
УКРАИНЫ 
Российская армия за один 
день уничтожила четыре 
самолета ВСУ
Четыре боевых самолета противника 
были сбиты в течение одного дня в 
небе над Днепропетровской и Запо-
рожской областями нашими силами. 
Столь мощный урон боевой авиации 
врага, которая и так дышит на ла-
дан, ряд военных экспертов назвали 
ударом возмездия за наш бомбарди-
ровщик Су-34, сбитый в Херсонской 
области. 

По словам военного эксперта Юрия Кну-
това, противник решил проявить свою актив-
ность в районе Крынок, чтобы затем объявить о 
своей победе на этом участке фронта. Однако 
трюк обернулся для него невосполнимыми 
потерями. 

Напомним, что ранее враг заявил о том, 
что якобы сбил российский Су-34 в Крынках, 
что стало поводом для ликования в украин-
ских Telegram-каналах. Впрочем, радость была 
недолгой. Противник получил ответный удар 
возмездия уже на следующий день: за одно 
воскресенье российская ПВО сбила три само-
лета Су-27 и один — Су-24.

В воскресенье вечером Министерство 
обороны России поделилось впечатляющими 
результатами работы: четыре боевых самолета 
врага были сбиты в районах населенных пунктов 
Широкое, Одаровка Запорожской области и 
Григоровка Днепропетровской области.

Кроме того, под Хмельницким нашими си-
лами были поражены ЗРК NASAMS и Crotale-NG. 
«ПВО ВСУ в одесском Школьном и на херсонской 
Чернобаевке сначала нагрузили «Геранями», а 
затем наши ракеты — имитаторы самолетов-
бомбардировщиков — вскрыли ЗРК NASAMS. 

После чего «Ониксы» и «Кинжалы» сделали свое 
дело», — рассказал о работе наших войск один 
из военных каналов.

Военный эксперт, директор Музея сил ПВО 
Юрий Кнутов в беседе с «МК» рассказал, что 
противник «теоретически может применять 
комплекс NASAMS против нашей авиации».

— Если говорить об этом комплексе, то 
многое зависит от того варианта, который на-
ходится в данном районе. Потому что есть ва-
рианты с современными ракетами дальностью 
поражения до 120 километров. Они способны 
использовать ракеты как с активной, так и с 
тепловой головкой самонаведения. Там также 
есть возможность применять радары, которые 
находятся на удалении от пусковых установок, 
и таким образом специально дублирующие 
радиолокационные станции обеспечивают 
достаточно высокую живучесть комплекса 
NASAMS.

В то же время французский ЗРК Crotale-NG 
— довольно старый комплекс, который экс-
перт сравнил с первым советским «Тор-М1» 
или с «Оса-АКМ». Подобного рода комплексы, 
говорит эксперт, могут работать только по мало-
высотным целям.

— Что касается уничтожения комплексов 
NASAMS и Crotale-NG, то в данном случае мы 
задействовали наши средства радиотехниче-
ской разведки — обнаружили местонахожде-
ние комплексов и, скорее всего, применили 
противорадиолокационные ракеты, которые 
сами наводятся по лучу станции наведения. 
Таким образом, натовские комплексы были 
выведены из строя.

Что же касается поражения фронтовой 
авиации противника, то, по словам Кнутова, 
Украина поплатилась за то, что попыталась 
организовать «перемогу» на одном из самых 
сложных для нее участков фронта — в Крынках. 
Локальной победы не получилось, зато удар 
возмездия превзошел все ожидания:

— Предполагаю, что Украина решила на-
нести такой мощный бомбовый удар по нашим 
войскам, частям, которые блокируют украин-
скую группировку в районе Крынок и Анто-
новского моста, таким образом значительно 
расширить плацдарм на левом берегу Днепра 
и заявить, что якобы одержана крупная победа. 
Для этого они, скорее всего, и перебросили 
свои самолеты в этот район.

Радость в украинских пабликах вскоре 
сменилась вселенской скорбью: и так весьма 
потрепанная фронтовая авиация противника за 
один день лишилась еще четырех самолетов. 

Уничтожить украинские самолеты россий-
ские силы, уверен эксперт, могли несколькими 
способами:

— Мы вполне могли подготовить как воз-
душную, так и наземную засаду. Не обязательно 
работали наши зенитно-ракетные комплексы 
— могли действовать наши истребители типа 
Су-35, которые на большой дальности обна-
руживают самолеты противника, поражают их 
ракетами еще до того момента, когда у летчика 
сработает СПО — станция предупреждения об 
облучении. У нас более мощный радар, поэто-
му мы могли уничтожить эти самолеты таким 
образом. 

Дарья ФЕДОТОВА. 

Экс-премьер министр Украины Нико-
лай Азаров в своих социальных сетях 
сообщил о том, что президент Вла-
димир Зеленский в 2023 году нахо-
дился на территории Украины меньше 
времени, чем за ее пределами. По 
его данным, в разъездах глава Не-
залежной провел 189 дней. «С таким 
графиком немудрено, что ему некогда 
Украиной управлять», — резюмирует 
Азаров.

Едва отдышавшись после прошлых ново-
годних праздников, Зеленский устроил себе 
небольшой вояж по Северной Европе, посетив 
в феврале Великобританию, Францию, Бельгию 
и Польшу. Передохнув пару месяцев на родине, 
уже в мае он совершил головокружительное 
турне, посетив в общей сложности почти 20 
стран. 3 мая Зеленский отправился в Фин-
ляндию, где встретился с четырьмя премьер-
министрами северных стран. 4 мая он был уже 
в Нидерландах, где посетил Международный 
уголовный суд. С 13 по 15 мая побывал в пяти 
европейских странах: Италии, Ватикане, Гер-
мании, Франции и Великобритании, в каждой 
из которых у него проходили встречи с госу-
дарственными лидерами.

Окучив Европу, уже в конце мая Зеленский 
ринулся в дальние страны: 19 мая он заехал 
в Саудовскую Аравию, где посетил саммит 
Лиги арабских государств, 20-го — оказался 
в Японии на 49-м саммите G7. 

Июнь выдался небогатым на вояжи: Зелен-
ский посетил только Молдавию. Зато в июле и 
августе — снова сплошные разъезды. За июль 
он побывал в Болгарии, Чехии, Словакии, Тур-
ции, Литве. За август — в Швеции, Нидерлан-
дах, Дании и Греции. В общей сложности с мая 
по август Зеленский провел за границей больше 
месяца. Видимо, решил поддерживать своих 
военных во время «контрнаступа» фотография-
ми рукопожатий из разных уголков мира.

С наступлением осени Зеленский отправил-
ся в турне по Северной Америке. Заехал в США, 
где присутствовал на 78-й сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН. После этого совершил короткие 
визиты в Канаду, Ирландию и Польшу, Испанию, 
Румынию и Бельгию. 9 и 10 декабря он неожи-
данно залетел в Западную Африку, где побывал 
в Кабо-Верде, и в Аргентину — на инаугурацию 
нового президента Хавьера Милея. А уже 11–12 
декабря встречался со своими американскими 
партнерами, 13-го оказался в Норвегии, а 14-
го посетил в Германии штаб-квартиру армии 
Соединенных Штатов в Европе и Африке.

Всего за год Зеленский посетил 27 стран. 
Чаще всего наведывался в США, Великобрита-
нию, Польшу, Нидерланды и Германию...

Маршрутам Зеленского позавидует любой 
заядлый путешественник. Даже Жюль Верн со 
своим «Вокруг света за 80 дней» нервно курит 
в сторонке. Азаров точно прав в одном: а когда 
страной-то управлять?..

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

Рост ВВП по итогам 2023 года со-
ставит около 3,5%. Это относительно вы-
сокий показатель, особенно если учесть 
санкционные ограничения в российской 
экономике. Насколько хорош этот пока-
затель, можно понять, сравнив его с тем 
официальным правительственным про-
гнозом, с которым российская экономика 
вступала в 2023 год. Прогнозировалось, 
что ВВП страны в уходящем году снизится 
на 0,8%. А он не только не снизился, а даже 
вырос. И существенно. Впрочем, об этом 
положительном итоге сказано с высоких 
трибун уже было предостаточно. Не менее, 
а даже более важно то, что ждет экономику 
в будущем.

Итоговый показатель 2023 года надо 
также оценивать с учетом перспектив на 
ближайшие годы. В этом случае можно 
будет судить об устойчивости и долговре-
менности достигнутого уровня. 

Однако время сегодня такое, что про-
гнозировать что-либо в экономике весьма 
непросто. Неопределенность экономи-
ческой ситуации крайне велика, санкци-
онное давление на российскую финан-
совую систему и бизнес сохраняется. И 
что можно сказать об экономике в такое 
время? Что ж, некоторые оценки все-таки 
сделать можно.

Для достоверности прогноза необхо-
димо учесть, во-первых, что поддержало 
экономику в уходящем году. Во-вторых, бу-
дет ли эта поддержка действовать в 2024-м 
и последующих годах. В-третьих, попытать-
ся спрогнозировать, может ли экономика 
за счет каких-либо новых факторов под-
держать динамику своего развития. 

Начнем отвечать на поставленные во-
просы по порядку. Главное, что поддержало 
экономику в уходящем году, — это так на-
зываемый бюджетный импульс (или сти-
мул). Министр финансов Антон Силуанов 
говорил именно об «импульсе». Что это та-
кое? Попросту говоря — огромные бюджет-
ные деньги были влиты в экономику через 
госзаказ, допфинансирование и разного 
рода выплаты. Такие госвливания — это 
практически автоматическое увеличение 
ВВП. В мировой практике такое нередко 
встречается, когда бюджетные вливания 
разогревают экономику. В плане научного 
обоснования у такой политики есть со-
лидный фундамент — кейнсианство (по 
имени выдающегося ученого-экономиста 
Дж.М.Кейнса). 

Вот и у нас с конца 2022 года проис-
ходило то же самое. Возражать против 
такого объяснения экономических успехов 
уходящего года трудно, можно сказать, 
невозможно. Банк России, кстати, и не воз-
ражает, признает роль бюджетного стимула 
в экономическом оживлении. 

В 2024 году бюджетный стимул про-
должит действовать. Вновь нас ожидает 
значительный рост госрасходов. Расходы 
федерального бюджета должны вырасти 
в 2024 году на 15,8%, до 36,7 трлн рублей. 
Это предусматривает недавно принятый 
закон о федеральном бюджете на 2024 год 
и на плановый период 2025 и 2026 годов. 
А вот дальше… Дальше, судя по тому же 
принятому трехлетнему бюджету, бюджет-
ный импульс должен практически пере-
стать действовать. Расходы федерального 
бюджета в 2025 году не то что не вырастут 
— они снизятся с уже упомянутых 36,7 
трлн до 34,4 трлн рублей, то есть более 
чем на 6%.

Так что, увы, объективности ради де-
лаем вывод: бюджетный импульс будет 
действовать еще только в 2024 году. Тог-
да, пока еще не теряя сильно оптимизма, 
предположим, что хотя бы в 2024-м тоже 
могут быть достигнуты те же 3,5% роста по 
ВВП. Однако почему-то Банк России дает 
гораздо более скромный прогноз: 0,5–1,5% 
— столько составляют его ожидания по 
экономическому росту в 2024 году.

Знаете, почему так скромничает Банк 
России? Работающие там специалисты 
— люди, безусловно, грамотные — пре-
красно понимают, что бюджетный стимул 
еще, возможно, и продлится в 2024 году, 
а вот кредитный стимул — это в первую 
очередь кредиты банков — будет ослабе-
вать. Потому что при ключевой ставке в 
16% он просто не может не потерять свою 
силу. Плюс учтем, что жесткую денежно-
кредитную политику Банк России обещает 
проводить еще долго. Долго — недолго, 
там видно будет. Однако понятно, что в 
2024 году (и, возможно, с переходом в 2025 
год) ключевая ставка будет оставаться 
высокой. Это угнетает экономику, делает 
практически нереализуемым достижение 
таких же темпов экономического роста, 

какие были в 2023-м. Значит, торможение 
наступит уже в 2024 году. Но с инфляцией 
Банк России будет бороться непримиримо, 
выбирая из двух зол меньшее.

Может быть, еще что-то способно под-
стегнуть экономику? Скажем, рост мировых 
цен на нефть? Однако доля нефтегазовых 
доходов нашей страны уже резко сокра-
тилась. Экономика структурно меняется. 
Плюс учтем, что нет видимых оснований 
для роста мировых цен на нефть. Пере-
стройка логистики доставки российской 
нефти по новым экспортным маршрутам 
уже в основном произошла. Мировая эко-
номика замедляется. Главное — Китай явно 
тормозит, вот что важно. 

Опять понадеемся на бизнес, на 
его рыночные инстинкты, способность 
противостоять трудностям? Это не без-
основательная надежда. Проблема в 
том, что мощный бюджетный импульс с 
его госзаказами — это одновременно и 
снижение рыночности нашей экономики. 
Следовательно, надеяться на этот фактор 
по-прежнему можно, однако не стоит и 
переоценивать его. 

О снижении рыночности экономики 
свидетельствует и то, что происходило с 
ценами на те или иные товары в последнее 
время. Ситуация с яйцами, на вопросы 
о которых вынужден был отвечать даже 
президент на «Прямой линии», — весьма 
наглядный пример, подтверждающий, что 
проблема есть. Вывод напрашивается та-
кой: в 2024 году экономический рост еще 
может быть зафиксирован, но он будет 
минимальным.

Теперь о ценах. Как и было обещано 
ближе к концу 2023 года, по его итогам 
официальная годовая инфляция составит 
около 7,5%. Это, замечу, на 2 процентных 
пункта больше, чем первоначально про-
гнозировалось. Таким образом, инфляцию 
не удержали. Собственно говоря, поэтому 
Банк России и пошел на резкое повыше-
ние ключевой ставки, пытаясь сдержать 
рост цен.

В 2024 году правительство надеется 
на инфляцию в 4,5%. А Банк России и вовсе 
ожидает 4% к концу года. Давайте попыта-
емся оценить, реально ли это. Важно, что 
в 2024 год мы входим с разгоняющейся 
инфляцией. А инфляция инерционна. Мало-
вероятно, чтобы она ускорялась вплоть до 
31 декабря 2023-го, а с 1 января 2024-го 
начала снижаться. А цель по инфляции 
надо достигать. 

Кроме того, учтем валютный фактор: 
рубль, конечно, попытался некоторое вре-
мя назад окрепнуть, но не очень-то у него 
это получилось. Так что его валютный курс 
будет оставаться низким. 

Сам по себе бюджетный импульс, раз-
гоняющий бюджетный спрос, точно так же 
разгоняет и инфляцию, потому что пред-
ложение в этой гонке уступает спросу. 

Еще важный момент. В 2024 году на 
уровень инфляции большое влияние ока-
жет такой проинфляционный фактор, как 
индексация тарифов за «коммуналку». Со-
вокупный платеж граждан за коммуналь-
ные услуги, как предусматривает прогноз 
Минэкономразвития, должен вырасти с 1 
июля 2024 года на 9,8%. Но это в среднем 
по стране. В регионах индексация будет 
отличаться в большую или меньшую сто-
рону. Напомню, что в 2023 году индексации 
коммунальных тарифов вообще не было 
(последняя случилась с 1 декабря 2022 
года). И тем не менее цены в 2023 году 
ощутимо выросли. В 2024 году, согласно 
прогнозным планам правительства, тари-
фы должны повысить, а инфляция одно-
временно должна резко затормозить. Такое 
если и возможно, то только в том случае, 
если что-то выступит в роли резкого тор-
моза инфляции, а этого «что-то» пока не 
просматривается.

Отсюда прогноз на 2024 год: цены пока 
получится удерживать, но вряд ли удастся 
достигнуть цели в 4%. Если удержимся в 
однозначной инфляции — это уже будет 
большой успех. 

Таким видится в экономическом плане 
2024 год. Гораздо большее беспокойство 
возникает за 2025-й и последующие годы. 
Но об этом, по-видимому, лучше поговорить 
уже через год. Потому что сегодня время 
очень высокой экономической неопреде-
ленности. Тут на ближайшие месяцы-то 
далеко не все ясно и понятно. Но пытаться 
осмыслить происходящее и заглянуть в 
будущее все равно необходимо. Как пи-
сал великий Виссарион Белинский, «мы 
вопрошаем и допрашиваем прошедшее, 
чтобы оно объяснило нам наше настоящее 
и намекнуло о нашем будущем».

ЧТО ГОД ГРЯДУЩИЙ 
ЭКОНОМИКЕ ГОТОВИТ?

Чтобы заглянуть в будущее, 
необходимо осмыслить настоящее

Игорь НИКОЛАЕВ,
главный научный сотрудник
Института экономики РАН
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Во время 
заграничных 
вояжей 
Зеленский 
успел не только 
посетить 27 
стран, но и 
чувственно 
пообниматься 
с десятками 
политиков. 

Также 
поражен 
ЗРК 
NASAMS.

Три самолета 
Су-27 ВВС 
Украины были 
сбиты в течение 
одного дня.

Новый год — время сказок и подар-
ков. Одна мама из родительского 
комитета в детском саду Москвы 
поняла это своеобразно и присвоила 
львиную долю средств, собранных на 
праздник для детей. Теперь делом о 
«похищении Рождества» занимается 
следствие. 

А «МК» вспомнил другие случаи, когда 
алчный Скрудж из родкома или нечистая на 
руку Баба-яга норовили украсть Новый год.

Но вначале — детали московской исто-
рии. 27-летняя Малика (имя изменено) сама 
вызвалась стать организатором новогоднего 
утренника в группе детского сада и написала 
об этом в родительский чат. Деньги просила 
переводить ее мужу. В общей сложности ро-
дители малышей перевели 53 тысячи на по-
дарки. Вот только покупок все не было: Малика 
все оттягивала заказ или поход в магазин и 
дотянула до середины декабря.

 Тогда и выяснилось, что 43 тысячи из со-
бранных средств с карты ее мужа списались 
за долги. Но супруги клятвенно заверили, что 
отдадут долг — будут переводить по 10 тысяч 
рублей в месяц. Другие детали не разглаша-
ются, потому что делом занялась полиция.

Поправить финансовое положение за 
счет детишек — идея не новая, и многие мо-
шенники со времен Остапа Бендера к ней 
прибегают. В прошлом году в Красноярске 
была зеркальная история с подарками в са-
дике. Мама в родительском чате тоже сама 
предложила закупить подарки. Она собрала 
35 тысяч рублей, но оплатила ими вовсе не 
конфеты и мягкие игрушки, а долги по ЖКХ. 
И так же правда всплыла в конце декабря. Ее 
пример другим наука: возмущенные родители 
довели дело до суда. 33-летнюю женщину осу-
дили за мошенничество, ей дали год условно 
с испытательным сроком.

Еще круче, когда деньги на праздник 
умыкает педагог. В Иванове во время со-
брания в классе исчезли 18 тысяч рублей. 
Тоже приготовленные на Новый год. Родители 
второклашек вызвали полицию по горячим 
следам, свидетелей опросили и вышли на 
злоумышленника. Вором оказалась 39-летняя 

классный руководитель, которая осознала 
свою вину и сдалась. Женщине оформили 
явку с повинной.

Были и другие похожие истории, когда 
представители самой гуманной профессии 
решались на воровство и подлог. В Чере-
повце педагог похитила средства, собран-
ные на нужды класса, тетради и экскурсии. 
В Мордовии работала учитель «Сонька Зо-
лотая Ручка»: брала «на хранение» у детей 
ювелирные изделия на уроках физкультуры 
или незаметно снимала, помогая одеться в 
гардеробе. Награбленное 27-летняя «Сонька» 
сдавала в ломбарды. Приговорили ее к трем 
годам лишения свободы условно.

В Екатеринбурге случился «потоп и разо-
рение»: учитель вынесла из школы 14 ком-
пьютеров (нетбуки и ноутбук). В Астрахани 
педагог обчистила коллегу на банкете на 15 
тысяч — вроде бы из-за ставок на бегах. В 
Иркутске учитель украла деньги и смартфон из 
рюкзака пятиклассника, который тот оставил в 
коридоре… Интересный инцидент в контексте 
сборов мобильников в ящички после запрета 
телефонов в школах.

— Есть люди со стертой границей вос-
приятия «свое–чужое», — говорит социальный 
психолог Валерий Раушинский. — В разных 
странах и в разные годы изучалось явление 
присвоения «служебных» денег и имущества. 
У нас, наверное, еще и национальная тради-
ция даров учителю дело усугубляет. А недавно 
еще «в законе» были школьные поборы…

Конечно, в таких историях играет роль тип 
личности растратчика, житейские обстоятель-
ства, побудившие его к действию: нехватка 
средств на жизнь или большие долги, неупла-
ты по ипотеке или ЖКХ… Согласно недавнему 
исследованию, 50% тех, кто был осужден за 
мошенничество и растрату, назвали главной 
причиной «невозможность заработать чест-
но». Около трети указали на плохие жизненные 
обстоятельства; стремление к красивой жизни 
назвали около 15%. Есть и возрастная кор-
реляция: больше инфантильности и меньше 
критики к присвоению чужого демонстриро-
вали респонденты младше 30 лет.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ПЛОХОЙ 
САНТА 
ИЗ РОДКОМА
Кто и почему крадет деньги 
на новогодние подарки 
в школе и детсаду
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Бум на российском рынке жилой не-
движимости, похоже, подходит к кон-
цу. Государство взяло курс на свора-
чивание льготной ипотеки, которая из 
меры социальной поддержки превра-
тилась в один из локомотивов, разго-
няющих инфляцию. Ипотеку по рыноч-
ным, заградительным, ставкам берут 
сегодня только совсем отчаявшиеся 
граждане. По мнению экспертов, как 
только правительство отменит льготы 
по ипотеке, «квадраты» начнут деше-
веть сначала на первичном рынке, а 
затем и на вторичном. 

По оценке гендиректора портала «Мир 
квартир» Павла Луценко, с начала 2023 г. но-
востройки в РФ подорожали на 15% — до 126 
тыс. руб. за 1 кв. м. Сильнее всего стоимость 
«квадратов» выросла в Махачкале (+107%), 
Магнитогорске (+46%), Нижнем Тагиле (+43%), 
Челябинске (+39%) и Мурманске (+35%). 1 «ква-
драт» на вторичном рынке РФ в течение 12 по-
следних месяцев подрос в цене на 14%, до 109 
тыс. руб. (см. таблицу). Больше всего вторичка 
подорожала в уходящем году в Челябинске 
(+43%), Магнитогорске (+40%), Нижнем Тагиле 
(+34%), Новокузнецке (+32%) и Владикавказе 
(+30%). В Москве цены на новостройки подня-
лись до 349 тыс. рублей за 1 кв. м, на вторичном 
рынке — до 327 тыс. руб. В Санкт-Петербурге 
квартиры подорожали на 8% на первичке и на 
2% на вторичке.

«Вторичная недвижимость в российских 
городах в первые три квартала росла равно-
мерно, по 2–3% за квартал, но в четвертом 
произошел скачок до 6%. Это случилось из-за 
роста ставок по ипотеке: покупатели старались 
успеть взять кредиты на старых условиях, и 
продавцы, пользуясь ажиотажем, стали под-
нимать цены», — пояснил Луценко.

Как сообщил «МК» директор по продажам 
компании «Этажи» Сергей Зайцев, рынок не-
движимости России в этом году вновь пережил 
зону турбулентности в спросе и высокой во-
латильности в покупательских предпочтениях. 
Начало года, с его слов, было ознаменовано 
ограничением околонулевых ипотечных ставок 

от застройщиков и перетоком покупателей с 
первичного на вторичный рынок жилья, а также 
резким ростом спроса на земельные участки 
из-за расширения возможностей льготного 
кредитования на строительство домов, в т.ч. 
собственными силами. С января по июль теку-
щего года в общем объеме ипотечных сделок 
вторичное жилье занимало от 62,6% до 66,9%, 
новостройки — от 28,4% до 31,1%, загородная 
недвижимость — от 4,8% до 7,9%. После перво-
го в этом году повышения ключевой ставки ЦБ 
(в конце июля. — Ред.) рынок недвижимости 
стал трансформироваться. Уже в августе 40,1% 
ипотечных сделок приходилось на первичный 
рынок, а в ноябре они и вовсе выросли уже до 
53,3%; вторичный рынок, напротив, потерял 
позиции — в ноябре вторичка занимает всего 
38,2% всех ипотечных сделок, а загородная 
недвижимость — 8,5%. 

Сейчас спрос на рынке постепенно охла-
девает. Как пояснил Зайцев, с одной стороны, 
резко снизилась доступность ипотечных кре-
дитов на готовое жилье, с другой — сказался 
значительный опережающий спрос в конце лета 
— начале осени, когда из-за рисков изменения 
условий кредитования многие ускорились с 
принятием решения об улучшении жилищных 
условий. Рынок постепенно снижает обороты, 
в январе к этому прибавится еще и сезонный 
фактор.

«В последние два-три года на рынке жи-
лья во многом «благодаря» льготной ипотеке 
раздулся ценовой пузырь, квартиры выросли 
в цене в 1,5–2 раза. Отказ от масштабного суб-
сидирования (если он состоится) сбалансирует 
рынок и позволит образовавшемуся пузырю 
постепенно рассосаться», — отметил руководи-
тель АЦ «Индикаторы рынка недвижимости IRN.
RU» Олег Репченко. На фоне рыночной загра-
дительной ипотеки спрос на жилье просядет, 
как только все предодобренные по «старым» 
ставкам заявки на ипотеку закончатся, уверен 
аналитик. По его оценке, сейчас минимальные 
ставки по ипотеке колеблются в диапазоне 
15,6–16,4% по крупным банкам, а после послед-
него повышения ключевой ставки до 16% они 
станут еще выше, что подкосит продажи. 

На рынке новостроек негативное влияние 
на покупательскую активность также оказа-
ли повышение первоначального взноса по 
льготной ипотеке с 15% до 20% в сентябре и 
введение заградительных надбавок к коэф-
фициентам риска по ипотеке с низким перво-
начальным взносом и для сильно закредито-
ванных заемщиков с 1 октября. 

— Сократившийся спрос будет давить на 
цены, особенно на вторичном рынке, где ника-
кие льготы не действуют и есть только дорогая 
рыночная ипотека: чтобы хоть что-то продать 
в такой реальности, продавцам-частникам 
придется поумерить свои аппетиты и пере-
смотреть ценники, — уверен Репченко. — И с 
большой долей вероятности в 2024 г. на фоне 
заградительных ипотечных ставок и просевше-
го спроса квартиры на вторичном рынке могут 
подешеветь на 10% и более. Но не сразу: чтобы 
свыкнуться с новой реальностью, продавцам-
частникам обычно нужно несколько месяцев. 
Поэтому разворота ценового тренда можно 
ждать ближе к весне.

Не секрет, что стоимость жилья в ново-
стройках упирается в господдержку. Мас-
штабное субсидирование ипотеки для всех 

поддерживает цены на высоком уровне. «Но 
после отключения госпрограммы 1 июля 
2024 года на первичном рынке тоже можно 
ожидать снижения цен. Скорее всего, вместо 
прямого пересмотра стоимости квартир в 
прайсах застройщики, как обычно, значи-
тельно увеличат размер дисконта», — от-
метил Репченко. 

Минфин РФ уже внес в правительство про-
ект постановления с изменениями в условия 
выдачи льготной ипотеки, которые повышают 
адресность таких программ и снижают риски 
перегрева на рынке жилищного кредитова-
ния. Как сообщила «МК» главный аналитик ГК 
«Миэль» Екатерина Бережнова, в частности, 
предлагается снизить максимальный размер 
кредита в рамках льготных программ для Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Московской и Ленин-
градской областей до 6 млн руб. Кроме того, 
Минфин предложил вновь повысить размер 
минимального первоначального взноса, те-
перь уже до 30%, а также еще раз снизить на 
0,5 процентного пункта предельную величину 
субсидий, получаемых банками, кредитую-
щими в рамках этих госпрограмм. Уже сейчас 
некоторые банки подняли размер первона-
чального взноса до 30%, хотя команды ЦБ еще 
не было.

Ситуация на рынке недвижимости в 2024 г. 
будет зависеть от продолжительности действия 
высокой ключевой ставки, полагает Сергей 
Зайцев. Если ЦБ в первом квартале начнет 
постепенное снижение ключевой ставки, то 
ничего критичного за столь короткий период 
не произойдет. Если же высокие ставки со-
хранятся и во втором квартале, то спрос на 
рынке жилья существенно охладится. Зайцев 
не ожидает каких-то резких изменений цен. На 
первичном рынке от падения цены сдерживает 
проектное финансирование, а собственники 
на вторичном рынке ориентируются на цену 
нового жилья. При этом на вторичном рынке 
возможны варианты продаж с большим дис-
контом в случаях, когда собственники будут 
заинтересованы в срочной продаже своих 
объектов.

Луценко также не видит предпосылок 
для снижения цен в 2024 г. Во-первых, из-за 
растущей инфляции. Во-вторых, из-за того, 
что регулярный рынок хорошо конкурирует с 
первичным по ценам.

В текущих условиях Зайцев советует по-
тенциальным покупателям квартир в первую 
очередь ориентироваться на ликвидность вы-
бранного объекта. Он напоминает, что любая 
недвижимость является инвестицией. Поэтому, 
даже если в ней планируется прожить всю 
жизнь, выбирать ее нужно так, чтобы в случае 
срочной продажи ее можно было реализовать 
не дешевле той цены, за которую она была 
приобретена. Также важно трезво оценивать 
долговую нагрузку и перспективы по пога-
шению кредита. «Универсального совета для 
покупателей жилья не существует. Все инди-
видуально и зависит от конкретной жизненной 
ситуации. В любом случае всегда нужно хорошо 
мониторить рынок, искать выгодные предло-
жения с хорошим дисконтом и не стесняться 
торговаться», — заключил Олег Репченко.

Сергей АРТЕМОВ.

— Прошедшая неделя для индекса 
МосБиржи была весьма успешной — после 
снижения с середины ноября до минимумов 
сентября индекс продемонстрировал отскок, 
который дает надежду на предновогоднее 
ралли в последнюю неделю года. Первона-
чальный импульс роста фондовому рынку 
придало решение Банка России повысить 
ставку на 100 базисных пунктов, до 16%. 
Ранее были опасения, что шаг регулятора 
может быть более агрессивным из-за со-
храняющейся высокой инфляции и роста 
кредитования. 

Позитивный настрой на рынке сохранял-
ся и на фоне новостей о росте поставок нефти 
из России в Китай в январе–ноябре на 22%. 
Отдельно стоит выделить сообщения Германа 
Грефа в пятницу, который успокоил рынок, 
сообщив, что признаков ипотечного пузыря 
нет. Также глава Сбера озвучил прогнозы о 

смягчении денежно-кредитной политики Бан-
ка России после 1-го квартала 2024 г. и росте 
чистой прибыли банка в 2024–2025 гг.  

Последняя неделя уходящего года бу-
дет богата на макроданные по РФ: выйдут 
показатели по объему розничных продаж 
и промышленному производству, уровню 
безработицы, индексу потребительских цен, 
индикаторам деловой активности в секторах 
услуг и промышленности. Блок экономиче-
ских индикаторов отразит состояние нашей 
экономики и то, как ужесточение денежно-
кредитной политики сказывается на инфля-
ции и экономической активности. Это позво-
лит предположить, какими будут действия 
Банка России в начале 2024 года. 

Оживление на национальном фондовом 
рынке может быть связано с постепенным по-
ступлением дивидендов «Лукойла» на счета. 
На неделе также закроются реестры под 
дивиденды «Норникеля», «Газпромнефти» 
и «Новабев».

Наталия ПЫРЬЕВА, 
аналитик «Цифра брокер»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 26.12.2023

3091,99
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— В 2023 году доллар подорожал на 
31,62%, до текущих 92 руб. Курс евро вырос 
на 36,28%, до 101,25 руб. Котировки юаня 
увеличились на 29,56%, до 12,84. На прошлой 
неделе на снижение курса рубля повлияли 
волатильность цен на нефть, сезонный рост 
спроса населения на наличную иностранную 
валюту в преддверии новогодних праздников, 

увеличение государственных расходов в ка-
нун праздников, активизация спекулятивных 
операций крупных игроков, играющих на по-
нижение курса рубля, и экспирация валютных 
фьючерсных контрактов и опционов. 

При этом котировки рубля поддержали 
рост цен на нефть, вызванный геополитиче-
скими рисками на Ближнем Востоке, ожи-
дания дополнительной продажи валютной 
выручки крупными экспортерами, жесткая 
денежно-кредитная политика РФ и высокие 
процентные ставки в России. 

На текущей неделе колебания курса 
рубля вблизи отметки в 90 руб. за доллар 
сохранятся. При этом необходимо учесть 
более низкую ликвидность рынка в пред-
дверии праздников. В связи с этим вполне 
реален сценарий, при котором котировки 
могут достичь 93,5 руб. за доллар. 

До конца года важных событий не ожи-
дается. До 9 января 2024 года рынок будет 
«тонким» из-за новогодних каникул. Спеку-
лятивная активность может вызвать на рынке 
резкие колебания котировок.

Владислав АНТОНОВ, 
финансовый аналитик 

BitRiver:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 26.12.2023

91,9690

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

ПОЧЕМ КВАРТИРЫ НА ВТОРИЧНОМ РЫНКЕ (тыс. руб.)

№ Город Ц е н а  з а 
кв.м., т.р.

Прирост 
за год

Ср. цена квартиры, 
тыс. руб.

Прирост 
за год

1 Москва 327,2 7,0% 18 264,9 7,7%
2 Сочи 251,5 -2,7% 11 173,2 2,2%
3 Санкт-Петербург 194,9 2,5% 10 788,8 1,3%
4 Владивосток 171,4 4,8% 8 585,2 6,2%
5 Севастополь 161,4 5,1% 8 524,6 5,8%
6 Казань 157,8 16,2% 7 870,0 18,7%
7 Московская обл. 149,9 4,6% 7 806,5 5,1%
8 Симферополь 144,8 21,9% 8 093,6 28,2%
9 Якутск 133,3 8,0% 7 323,4 13,8%
10 Нижний Новгород 129,5 15,8% 6 732,6 17,6%

По данным портала «Мир квартир».

Деловая активность на столичном 
рынке офисной недвижимости в ухо-
дящем году превзошла все ожидания 
аналитиков. Из-за массового ухода из 
РФ западных компаний на нем обнов-
ляются рекорды. Выросший спрос на 
места в престижных бизнес-центрах, 
разумеется, разогрел аппетит у арен-
додателей. По мнению экспертов, в 
2024 г. на фоне инфляции и сокраще-
ния вакантных площадей арендные 
ставки вырастут. 

Как сообщила руководитель департамен-
та офисной недвижимости CORE.XP. Ирина 
Хорошилова, объем новых сделок аренды и 
купли-продажи по результатам I–III кварталов 
2023 г. превысил итоги прошлого года на 20%, 
достигнув 1,4 млн кв. м. Это рекордный уро-
вень сделок за первые три квартала в истории 
рынка за последние 10 лет. К концу года пока-
затель новых сделок аренды и купли-продажи 
может достичь 1,8–2,0 млн кв. м. 

В отличие от 2022 г., когда арендато-
ры в основном занимались оптимизацией 
уже занимаемых площадей и переездами, 
в этом году резко выросло число сделок по 
расширению. Российский бизнес активно 
увеличивал свое присутствие в Москве, за-
нимая открывшиеся с уходом иностранных 
компаний направления. Чаще других до-
говоры аренды офисных помещений под-
писывали представители IT и телекома, а 
также компании, оказывающие финансовые 
услуги.

Бурно развивался и сегмент розничной 
купли-продажи. На развитие этого тренда 
повлияли повышенный спрос на покупку офи-
сов среди инвесторов, а также появление на 
рынке качественного доступного предложе-
ния в мелкую нарезку. «Общий объем сделок 
купли-продажи в 2023 году может достигнуть 
рекордных для сегмента за последние 10 лет 
значений в 450–500 тыс. кв. м. При этом на 
сделки до 1000 кв. м может прийтись более 
100 тыс. кв. м», — отметила Хорошилова. С 
ее слов, в этом году продолжилась одна из 
тенденций прошлого года — преобладающая 

часть сделок (78%) пришлась на лоты с гото-
вой отделкой. 

На фоне высокой деловой активности в 
2023 г. существенно сократился объем до-
ступных офисов: на ноябрь средний уровень 
доли свободных площадей достиг 7,8%. По 
мнению Хорошиловой, к концу года уровень 
вакантности снизится до 7,4%. Тенденция на 
снижение свободных офисов продолжится и 
в 2024 году. Из-за нехватки доступных площа-
дей, скорее всего, вернется спрос на офисы 

«в бетоне» или снова будут востребованы 
гибкие офисные пространства. 

В течение всего 2023 г. уровень запраши-
ваемых арендных ставок в офисах оставался 
примерно на одном уровне. По оценке Хоро-
шиловой, средневзвешенная базовая ставка 
аренды в классе А составляла 25 580 руб. за 
кв. м/год, в классе B — 18 030 руб. за кв. м/год 
(ставки указаны не включая НДС и операци-
онные расходы). Если раньше арендатор мог 
рассчитывать на дисконт (в среднем около 

10%), то сейчас запрашиваемые и реальные 
ставки выровнялись.

Как отметил партнер Nikoliers Игорь Тем-
нышев, в 2023 г. заметно выросла разница 
между коммерческими условиями столичных 
бизнес-центров класса А в зависимости от 
локации. По итогам ноября, средняя ставка 
аренды в классе А внутри МКАД составила 
35 316 руб./кв. м/год (без учета операционных 
расходов, коммунальных платежей и НДС), что 
выше итогового значения 2022 года на 9,2%. 
При этом ставка за пределами МКАД за тот же 
период снизилась на 20% — до 12 570 руб./кв. 
м/год. Учитывая высокий темп заполняемости 
офисных объектов внутри МКАД, Темнышев 
ожидает дальнейший рост средней ставки 
аренды в границах старой Москвы. 

Напомним, что в 2024 г. планируется 
значительный рост объемов нового строи-
тельства офисов до 958 тыс. кв. м. На фоне 
сокращения вакантных площадей и инфляци-
онных процессов арендные ставки вырастут, 
уверены эксперты. 

Из-за дефицита качественных офисов 
подорожают и сами бизнес-центры. «В 2024 
году на московском рынке офисной недви-
жимости будет наблюдаться умеренный рост 
спроса. В таком же темпе будут расти и цены. 
Однако этот вариант осуществим только при 
отсутствии шоковых сценариев развития эко-
номики», — отметила коммерческий директор 
девелоперской компании Glincom Кристина 
Дудко.

«Цены на строящиеся офисные площади 
могут вырасти из-за увеличения себестои-
мости строительства, а также удорожания 
кредитных ресурсов в связи с подъемом клю-
чевой ставки ЦБ. Вслед за ростом стоимостей 
в объектах нового строительства цены на 
существующие офисы ожидаемо будут ра-
сти, но уже в меньших темпах», — заключила 
Хорошилова.

Ольга КВАСОВА.

Продажи новогодних 
туров за рубеж выросли 
на 15–30%

Продажи зарубежных туров на ново-
годние праздники выросли по сравнению с 
прошлым годом на 15–30% в зависимости 
от направления, заявил вице-президент 
Российского союза туриндустрии Дмитрий 
Горин. С его слов, в топ-5 у большинства 
туроператоров входят ОАЭ, Таиланд, Турция, 
Египет, Шри-Ланка. Также зафиксирован 
заметный рост числа поездок в соседние 
страны — Армению, Казахстан, Белорус-
сию, Узбекистан, Азербайджан. Постепенно 
восстанавливается и турпоток в страны, с 
которыми у РФ нет прямого авиасообщения, 
в том числе европейские.

Правила льготной ипотеки 
ужесточили
В России начали действовать новые 

правила льготных ипотечных программ. 
Теперь первоначальный взнос по льготной 
ипотеке, которая выдается по ставке 8% 

годовых на покупку жилья в новостройках, 
строительство частного дома или приоб-
ретение земельного участка для его строи-
тельства, составит 30% вместо 20%, как 
было ранее. Максимальный размер льгот-
ного ипотечного кредита для всех регионов, 
включая столичные, теперь составляет 6 
млн руб. До 23 декабря кредитный лимит по 
льготной ипотеке в столичных агломерациях 
(московской и петербургской) составлял 12 
млн руб. Помимо этого, среди обновленных 
правил льготного кредитования — запрет на 
дополнительную сумму кредита (т.н. комби-
нированную ипотеку) по рыночным ставкам. 
Ранее сумму кредита можно было повысить 
до 30 млн руб. в столичных регионах и до 15 
млн руб. — в остальных.

Кредит без ИНН больше 
не дадут
У россиян при выдаче кредита будут 

требовать ИНН. С его помощью банки начнут 
проверять наличие у клиента самозапрета 
— закон, который установит этот механизм 
защиты от мошенников, начнет действовать 
с 2025 года. Об этом заявил председатель 
Комитета Госдумы по финрынку Анатолий Ак-
саков. Он также сообщил о планах узаконить 
трансграничные сделки с криптой во втором 
полугодии 2024-го. Для подобных расчетов 
могут использовать площадку СПБ Биржи, 
сейчас такой вариант обсуждается. Кроме 
того, в 2025–2026 годах могут запустить 
эксперимент по использованию цифровой 
валюты стран БРИКС для взаиморасчетов 
между странами-участниками. 

НА РЫНКЕ ЖИЛЬЯ НАМЕТИЛСЯ РАЗВОРОТ

Когда начнут 
дешеветь «квадраты» 

в 2024 году?

МОСКОВСКИЙ БИЗНЕС ПОВЫШАЕТ СТАТУС
Российские предприниматели занимают офисы 
уехавших иностранцев
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Одно из очевидных объяснений 
желания соотечественников 
снова иметь валютные депози-
ты, как можно предположить, 

связано с попыткой застраховать свои деньги 
от возможных рисков. Все помнят эпопею 
курса доллара: за год он потерял почти 40% 
своей стоимости. Особо яркие приключения 
эта валюта пережила осенью: после того как 
доллар пробил «психологически значимый» 
уровень в 100 рублей, власти начали пред-
принимать меры по стабилизации курса ниже 
этой отметки. В результате весь ноябрь дол-
лар снижал свою стоимость по отношению к 
рублю, но в последний месяц года снова начал 
укрепляться. Утром 25 декабря доллар на-
ходился у отметки в 92 рубля, а евро на Мос-
бирже и вовсе поднялся до 102 рублей впер-
вые с 20 октября. 

Вся эта чехарда с курсами недружествен-
ных валют могла навести россиян на мысли, 
что в будущем году доллар опять вырастет, 
и они решили начать потихоньку запасаться 
американскими деньгами и евро уже в ноябре, 
пока курс обеих валют вошел в приемлемые 
рамки. Однако эксперты полагают, что стати-
стика ЦБ РФ указывает не только на возврат 
интереса к традиционным в недалеком про-
шлом инструментам сбережений — долларам 
и евро. «Ставки по депозитам в рублях сильно 
выигрывают по сравнению с валютными, но и 
по валютным они интересные, а риски нового 
ослабления рубля, который так и не закре-
пился ниже 90 рублей за доллар, заставляют 
многих хотя бы частично воспользоваться 
нынешним курсом для фиксации позиции и 
перехода в валютные депозиты, — говорит 
руководитель управления аналитических ис-
следований «ИВА Партнерс» Дмитрий Алек-
сандров. — Тем более что среди валют есть 
много вариантов, как дружественных, так и 
недружественных». Доля валютных вкладов 
сильно сокращалась, сейчас может произойти 
некоторое ее увеличение, но сильным оно не 
будет, если у населения не станут возрастать 
ожидания резкого ослабления рубля, отметил 
аналитик. 

Важно понимать, что Банк России оце-
нивает объем валютных вкладов в размере, 
эквивалентном $27,1 млрд, что не означает 
использования только валюты США во вкла-
дах. «Граждане привыкли к диверсификации 
своих сбережений, а именно к переводу части 
активов в валюту, — полагает доцент кафедры 
государственных и муниципальных финан-
сов РЭУ им. Плеханова Мери Валишвили. 
— При этом очевидна тенденция снижения 
использования «токсичных» валют. Более 30 
кредитных организаций предлагают вклады 
в валютах дружественных стран — это, на-
пример, юань, рупия или дирхам. Именно эти 
валюты и составляют большую долю прироста 
сбережений. Остальная же часть — это те 
валютные вклады и счета, которые остались 
фактически замороженными с 2022 года, 
поскольку снять средства возможно только в 
рублевом эквиваленте». С точки зрения нара-
щения активов в долларах и евро физические 
лица предпочитают хранить их в наличной 
форме, поскольку так возможно сохранить 
их ликвидность, уверена эксперт.

Но есть мнение, что рост валютных де-
позитов населения — следствие не притока 
валюты, а переоценки этих депозитов. Так, ру-
ководитель аналитического управления банка 
БКФ Максим Осадчий обратил внимание, 
что за ноябрь евро укрепился относительно 
доллара на 2,9%, а юань — на 2,6%. Соответ-
ственно, сохраняются основные тенденции 
на рынке валютных вкладов — дедоллари-
зация, деевроизация и юанизация, уверен 
аналитик.

Наталия ТРУШИНА.
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Арктика давно служит яблоком 
раздора между северными 
странами, включая Россию. 
Теперь стараниями Вашингтона 
арктические споры грозят 
разгореться еще жарче. Эксперт 
объяснил смысл территориальных 
претензий США в контексте 
противостояния Запада с Россией.

Соединенные Штаты расширили свои 
притязания на океанское дно на площадь, 
вдвое превышающую площадь Калифор-
нии, пытаясь «застолбить» за собой права 
на потенциально богатый ресурсами шельф 
на фоне предпринимаемых Вашингтоном 
усилий по сохранению запасов полезных 
ископаемых, имеющих ключевое значение 
для будущих технологий.

Так называемый расширенный континен-
тальный шельф охватывает около 1 миллиона 
квадратных километров (386 100 квадратных 
миль), преимущественно в Арктике и Берин-
говом море, районе возрастающей стратеги-
ческой важности, на который также претен-
дуют Канада и Россия. США также объявили 
о своих границах шельфа в Атлантике, Тихом 
океане и Мексиканском заливе.

На прошлой неделе Государственный 
департамент США опубликовал географиче-
ские координаты, определяющие внешние 
границы континентального шельфа США в 
районах за пределами 200 морских миль 
от побережья, известных как расширенный 
континентальный шельф (ECS), который явля-
ется продолжением сухопутной территории 
страны под водой.

Площадь расширенного континенталь-
ного шельфа, на который претендуют США, 
в целом составляет примерно миллион 
квадратных километров и распределена по 
семи регионам. Эта морская зона обладает 
множеством ресурсов, таких как стратегиче-
ские минералы и редкоземельные элементы, 
необходимые для всего — от экологически 
чистой энергетики до полупроводников, ко-
торые обеспечивают работу искусственного 
интеллекта, а также является жизненно важ-
ной средой обитания морских организмов, 
таких как крабы и кораллы.

По словам профессора арктических ис-
следований Эбби Тингстад из Центра аркти-
ческих исследований и политики Академии 
береговой охраны США, это монументальный 
шаг, «особенно в интересах Арктики, учиты-
вая необходимость защиты этого уникально-
го региона, обеспечивая при этом устойчи-
вую экономическую деятельность».

Но, признает американский эксперт, 
«значение этого шага приглушается про-
блемами реализации и доверия, с которыми 
столкнутся США в результате продолжаю-
щейся неспособности ратифицировать Кон-
венцию ООН по морскому праву (UNCLOS), в 
которой изложен процесс арбитражного рас-
смотрения претензий на расширенный кон-
тинентальный шельф, среди многих других 
важных областей морское управление».

Эта конвенция была ратифицирована 168 
государствами и Европейским союзом. Ее 
статья 76 предусматривает механизм, позво-
ляющий прибрежным государствам заявлять 
о дополнительных экономических правах в 
отношении ресурсов на морском дне или под 
ним за пределами 200 морских миль исключи-
тельной экономической зоны (ИЭЗ), если они 
могут продемонстрировать с помощью геоло-
гии и батиметрического картографирования, 
что существует естественное продолжение их 
континентальных шельфов.

Соседствующие с США Канада и Рос-
сия, а также другие арктические страны 
предъявили претензии на исключительную 
экономическую зону на Крайнем Севере че-
рез UNCLOS. Многочисленные государства, 
включая Францию (сильно уступающую США 
по размеру ИЭЗ) и Китай, также подали в 
ООН заявки на расширение континентальных 
шельфов вокруг своих ИЭЗ.

«Хотя США на практике соблюдают Кон-
венцию ООН по морскому праву, отсутствие 

официальной ратификации вызвало во-
просы о том, в какой степени стра-

на может или не может офици-
ально предъявлять требования 
на расширенный континенталь-

ный шельф или оспаривать тре-
бования других», — констатирует 

Эбби Тингстад.
Для определения внешних границ исклю-

чительной экономической зоны требуются 
данные о глубине, форме и геофизических 
характеристиках морского дна и недр. На-
циональное управление океанических и 
атмосферных исследований (NOAA) и Гео-
логическая служба США (USGS) были от-
ветственны за сбор и анализ необходимых 
данных. Сбор данных начался в 2003 году и 
представляет собой крупнейшую морскую 
картографическую работу, когда-либо про-
водившуюся Соединенными Штатами.

Напомним, что Россия претендует на 
большой протяженный континентальный 
шельф до Северного полюса на основе 
хребта Ломоносова и хребта Менделеева в 
пределах их арктического сектора, считая 
восточную часть хребта Ломоносова и хре-
бет Менделеева продолжением сибирского 
континентального шельфа. До тех пор, пока 
Дания не подала свои претензии, российские 
претензии не пересекали демаркационную 
линию российско-американского арктиче-
ского сектора и не распространялись на 
арктический сектор какого-либо другого 
арктического прибрежного государства. А 
в 2007 году российская экспедиция «Арктика-
2007» в составе шести исследователей под 
руководством Артура Чилингарова с ис-
пользованием подводных аппаратов «Мир» 
впервые в истории спустилась на морское 
дно в районе Северного полюса. Там был 
установлен российский флаг и взяты пробы 
воды и почвы для анализа.

Позже Минприроды России выступило 
с заявлением, в котором говорилось, что 

предварительные результаты анализа модели 
земной коры, исследованной экспедицией 
«Арктика-2007», «подтвердили, что строение 
земной коры хребта Ломоносова соответ-
ствует мировым аналогам континентальной 
коры», а значит, входит в состав прилегаю-
щего континентального шельфа Российской 
Федерации. В 2015 году Россия представила 
в ООН дополнительные данные в поддерж-
ку своей заявки, посредством которой РФ 
претендует на 1,2 миллиона квадратных ки-
лометров (более 463 000 квадратных миль) 
арктического морского шельфа, простираю-
щегося более чем на 350 морских миль (около 
650 километров) от берега.

Действия Вашингтона в Арктике ком-
ментирует главный научный сотрудник 
Института США и Канады РАН Владимир 
Васильев:

— На сегодняшний день этот реги-
он — новая зона российско-американской 
конфронтации. Почему США сейчас этим 
вопросом занялись? Я бы сказал, что это 
стратегическая игра. Она связана с несколь-
кими аспектами. И в том числе навеяна, как 
ни странно, последними событиями.

Во-первых, на мой взгляд, это связано 
с расширением НАТО. Вступила Финляндия, 
возможно, вступит Швеция. Таким образом, 
все арктические страны сегодня — члены 
Североатлантического альянса. В особен-
ности это касается Скандинавии.

С моей точки зрения, это является важ-
ным фактором ориентации Скандинавских 
стран на замыслы Вашингтона. Суть этого 
всего — не противодействие в Центральной 
Европе, а задействованность на Арктический 
регион.

Арктика — это район, где напрямую стал-
киваются интересы Соединенных Штатов 
и России. Там нет посредников. Сегодня, 
возможно, американцы это учитывают. Аркти-
ка сейчас считается одним из центральных 
регионов геополитической расстановки сил. 
Доминированием или господством США в 
Арктике, по фантазийным замыслам амери-
канцев, Россия может быть окружена. В Ев-
ропе — НАТО, на южном фланге — ясно какие 
проблемы, на Востоке — Китай. В общем, на 
сегодняшний день контроль над Арктикой для 
американцев представляется важным. Они 
якобы замыкают Россию по периметру.

Экономические соображения ясны и по-
нятны. В Арктике большие перспективы, идет 
борьба за ресурсы, и американцы думают о 
будущем. Эта часть проблемы на сегодняш-
ний день может являться одной из самых 
главных. Если посмотреть на основной то-
вар, который Соединенные Штаты экспор-
тируют, видно: они не экспортируют сейчас 
наукоемкие технологии. На первом месте 
— нефть, сельскохозяйственные продукты. 
Парадокс состоит в том, что Америка стано-
вится страной третьего мира. Для таких стран 
важен прямой контроль над экономическими 
ресурсами.

Как отмечает эксперт, раньше все 
строилось на простой модели: экспортно-

сырьевые страны экспортировали продук-
ты, а высокоразвитые государства имели 
возможность получать эту продукцию по 
относительно конкурентоспособным ценам. 
Сегодня США сами становятся страной, ко-
торая экспортирует ресурсы. В таком слу-
чае установление контроля над ресурсной 
базой приобретает центральное значение. 
Уже нельзя полагаться на экономические 
механизмы — значит, надо полагаться на 
механизмы военные.

— Еще один важный момент — Север-
ный морской путь, — поясняет Владимир 
Васильев. — В связи с потеплением климата 
этот путь приобретает все большее значе-
ние. В его освоении есть свои проблемы, 
но мы видим, что сейчас происходит: арабо-
израильский конфликт, события в Индийском 
океане, Красном море, Средиземном море… 
Северный маршрут становится очень важной 
транспортной артерией, свободной от, ска-
жем, террористических атак и так далее.

Для Соединенных Штатов важно заявить 
о своих правах, «покачать» их. Они могут 
считать, что их военное присутствие и при-
сутствие экономическое создаст для них 
преимущества или возможности для исполь-
зования Северного морского пути.

Владимир Васильев напомнил о планах 
США, которые появились еще при Трампе, 
приобрести Гренландию. Там планировали 
размещение ракет среднего радиуса дей-
ствия: «Может быть, новое поколение ракет 
будет размещено в Гренландии. И тогда здесь 
накрываются все наши северные районы во-
енного назначения, и значительная северная 
часть Европейской части России тоже этими 
ракетами среднего радиуса действия может 
быть накрыта».

— Есть еще одна сторона. Американская 
программа развития военных сил сегод-
ня — это военно-морской флот и военно-
воздушные силы, — подчеркивает эксперт. 
— На сегодняшний день для них очень важна 
Арктика как форма демонстрации, что это 
стратегически важный район для того, чтобы 
создать спрос или использовать этот фактор 
как условие финансирования американской 
программы развития военно-морского фло-
та. Тогда это развитие ледоколов, атомных 
подводных лодок, возможно, надводных 
кораблей.

Это приобретает некое значение. У Рос-
сии — самый сильный военно-морской флот, 
который базируется на Севере. Это тоже, 
с моей точки зрения, важный фактор уста-
новления приоритетов для американского 
военного строительства. Таким образом аме-
риканцы нас предупреждают, что Арктика — 
форма военного соперничества. Учтите, до 
недавнего времени считалось, что в этом ре-
гионе главное — развивать сотрудничество. 
Это зона конкуренции, но добросовестной. 
Сегодня же это зона военного соперничества, 
и к этому фактору пристегивается экономика. 
Раньше все было наоборот.

Полина КОНОПЛЯНКО, 
Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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Некоторые 
из 

крупнейших 
судоходных 

компаний мира 
были вынуждены перенаправить 
свои корабли со значительными 
затратами после того, как 
йеменская группировка хуситов в 
знак солидарности с палестинцами 
пригрозила атаковать суда, 
направляющиеся в израильские 
порты.

■ ■ ■
Активно действующая в Йемене группи-

ровка хуситов потребовала, чтобы Израиль 
разрешил доступ гуманитарной помощи в 
Газу, которая страдает от более чем двух-
месячной израильской осады и бомбарди-
ровок. Йеменские боевики также призвали 
израильтян прекратить жестокую войну в 
Газе, в результате которой погибло уже око-
ло 20 тысяч палестинцев, отмечает «Аль-
Джазира».

В рамках кампании солидарности с па-
лестинским народом хуситы начали действо-
вать. После первых же обстрелов беспилот-
никами и крылатыми ракетами повстанцы 
нацелились на коммерческие суда, которые, 
по их мнению, связаны с Израилем.

Атаки хуситов «не наносят ущерба меж-
дународному судоходству», а направлены 
только на то, чтобы навредить Израилю, 
заявил лидер повстанческой группировки. 
Они захватили одно судно и пытались за-
хватить другие, одновременно обстреляв 
ракетами еще несколько.

Хуситы заявили, что судам, не имею-
щим отношения к Израилю, не о чем бес-
покоиться, удары будут нацелены только на 
корабли, принадлежащие этой стране или 
перевозящие товары в Израиль и из него. Но 
отследить принадлежность судов может быть 
сложно, а некоторые компании, на которые 
направлены атаки, отрицают наличие связей 
с Израилем.

Йеменские боевики нанесли уже около 
100 ударов беспилотниками и баллистиче-
скими ракетами по 10 коммерческим судам, 
как сообщило министерство обороны США. 
Недавно два эсминца — американский USS 
Carney и британский HMS Diamond — сбили 
более десятка беспилотников. Ранее в де-
кабре французский многоцелевой фрегат 
FREMM «Лангедок» также перехватил три 
БПЛА, в том числе с помощью ракет класса 
«земля–воздух» Aster 15.

Теперь Вашингтон стремится возглавить 
международную операцию по наращиванию 
усилий против йеменской группировки хуси-
тов под эгидой Объединенных морских сил 
и их оперативной группы 153.

«Это операция по перестрахованию 
коммерческих судов», — сказала Элоиза 
Файе, исследователь Французского инсти-
тута международных отношений (IFRI), до-
бавив, что до сих пор неясно, идет ли речь о 
сопровождении коммерческих кораблей или 
объединении возможностей противовоздуш-
ной обороны для борьбы с беспилотниками 
и баллистическими ракетами.

В любом случае в ответ на хуситские 
действия и угрозы Соединенные Штаты 
объявили о формировании коалиции из 10 
стран для сдерживания нападений, которые 
угрожают нарушить торговую логистику, про-
ходящую по одному из самых оживленных 
морских маршрутов в мире. Шеф Пентагона 
Ллойд Остин провел видеоконференцию с 43 
странами, ЕС и НАТО, заявив им, что «атаки 
уже повлияли на мировую экономику и будут 

продолжать угрожать коммерческому судо-
ходству, если международное сообщество 
не объединится для коллективного решения 
проблемы».

Американцы объявили о проведении 
в районе Красного моря международной 
операции по обеспечению безопасности под 
названием Operation Prosperity Guardian, в 
которой в качестве участников указаны Ве-
ликобритания, Бахрейн, Канада, Франция, 
Италия, Нидерланды, Норвегия, Сейшель-
ские острова и Испания. Мадрид, однако, 
заявил, что не будет принимать участия, 
точнее, как сообщает El País со ссылкой на 
правительство страны, примет участие в 
операции только в том случае, если НАТО 
или ЕС решат сделать это, а не «в односто-
роннем порядке».

По словам Брэдли Боумена, старшего 
директора Центра военной и политической 
мощи Вашингтонского фонда защиты демо-
кратий, ряд ближневосточных союзников, 
похоже, остаются в стороне от американской 
инициативы. «Где Египет? Где Саудовская 
Аравия? Где Объединенные Арабские Эми-
раты?» — цитирует его Politico. У Китая, напо-
минает издание, также есть база в Джибути, 
где находятся его военные корабли, но и он 
не входит в коалицию.

Ранее в этом году Саудовская Аравия до-
говорилась с Тегераном, близким союзником 
хуситов, о восстановлении официальных 
дипломатических отношений после семи-
летнего разрыва. И поскольку переговоры в 
Йемене и сближение с Ираном висят на во-
лоске, аравийское королевство не присоеди-
нилось к военному альянсу под руководством 
США. Другие арабские тяжеловесы, такие как 
Объединенные Арабские Эмираты и Египет, 

также не присоединились к американской 
коалиции, констатирует «Аль-Джазира».

Со своей стороны хуситы пообещали, 
что возглавляемая американцами опера-
тивная группа не сумеет сдерживать их, и 
боевики уверяют, что способны превратить 
Красное море в «кладбище кораблей».

«Даже если Америке удастся мобили-
зовать весь мир, наши военные операции 
не прекратятся, пока не прекратятся пре-
ступления геноцида в Газе и пока не дадут 
продовольствию, медикаментам и топливу 
поступать к осажденному населению, каких 
бы жертв это нам ни стоило», — заявил член 
политбюро хуситского движения Мохаммед 
Аль-Букаити.

■ ■ ■
Напомним, что хуситы (под таким на-

званием известны сторонники шиитского 
движения «Ансар Аллах») восстали против 
международно признанного правительства 
Йемена в 2014 году, начав боевые действия, 
которые привели к гражданской войне, вы-
звавшей разрушительный гуманитарный 
кризис в обедневшей арабской стране.

В течение многих лет — как утверждает-
ся, при поддержке Ирана — хуситы сража-
лись с военной коалицией, возглавляемой 
соседней Саудовской Аравией, в которую 
также входили западные и региональные 
союзники.

За последние годы, напоминает издание 
Politico, хуситы заявили о нескольких крупных 
ударах по ценным энергетическим объектам 

в Саудовской Аравии, но многие междуна-
родные наблюдатели назвали некоторые из 
этих громких заявлений неправдоподоб-
ными, рассматривая хуситов как дымовую 
завесу для прямых действий Ирана против 
его заклятого врага Эр-Рияда.

Как бы то ни было, конфликт в Йеме-
не зашел в тупик, и Эр-Рияд решил начать 
мирные переговоры с хуситской группиров-
кой после многих лет гражданской войны и 
интервенции.

Хуситы на протяжении многих лет не-
уклонно укрепляли свою власть в Йемене. 
По словам Томаса Джуно, доцента Высшей 
школы общественных и международных от-
ношений Оттавского университета, они хотят 
добиться признания со стороны междуна-
родного сообщества (и в Йемене) в качестве 
законного правительства. «Они не добьются 
этого в обозримом будущем, но, по крайней 
мере, они хотят заставить международное 
сообщество иметь дело с ними как с де-факто 
управляющей властью в стране», — сказал 
эксперт в интервью «Аль-Джазире».

«В контексте войны в Газе они хотят про-
демонстрировать, что являются ключевым 
членом возглавляемой Ираном «оси сопро-
тивления», демонстрируя свою поддержку 
ХАМАС. Таким образом, я ожидаю, что их 
усилия по нарушению морского сообщения в 
Красном море продолжатся», — констатирует 
Томас Джуно.

Хуситы в настоящее время по-прежнему 
контролируют большую часть Йемена, 

включая столицу Сану и некоторые запад-
ные и северные районы вблизи границы с 
Саудовской Аравией. Отряды «Ансар Аллах» 
располагают значительным военным арсе-
налом, который включает различные бес-
пилотные летательные аппараты и ракеты, 
включая баллистические противокорабель-
ные, которые они впервые в истории успешно 
применили против судов в Красном море.

Хуситы впервые запустили ракеты и бес-
пилотники по югу Израиля в октябре, но они 
либо не достигли удаленных целей — на 
расстоянии примерно 2000 км (1240 миль), 
— либо были перехвачены Израилем и его 
союзниками. Но поскольку Тель-Авив про-
должал отклонять международные призывы 
к прекращению огня, йеменские боевики 
значительно усилили свои удары, используя 
позиции вблизи Красного моря и особенно 
вблизи узкого Баб-эль-Мандебского проли-
ва, соединяющего Аденский залив с южной 
частью моря.

Они захватили и удерживали в своих 
портах торговое судно, атаковали еще не-
сколько торговых судов, перевозивших все — 
от транспортных средств до продовольствия, 
и Пентагон утверждает, что некоторые из их 
снарядов летели в направлении военных 
кораблей США, прежде чем были сбиты.

«Мы стремимся развивать наш военный 
потенциал, чтобы преодолеть любые пре-
пятствия и достичь наших целей», — заявил 
лидер хуситов Абдул Малик аль-Хуси. Если 
США нападут на Йемен, «мы будем нацелены 
на них», выпуская ракеты и беспилотники по 
американским линкорам и другим судам, 
добавил он.

Как отмечает Politico, действия хусит-
ских формирований создают проблемы для 
западных военно-морских сил, поскольку 
им приходится отбиваться от дешевых бес-
пилотников сверхдорогим оружием. Так, 
ракеты класса «земля–воздух» Aster 15, вы-
пущенные французским фрегатом «Ланге-
док», оцениваются более чем в 1 миллион 
евро каждая, в то время как беспилотники 
иранского производства типа «Шахед», ве-
роятно, используемые хуситами, стоят едва 
ли 20 тысяч долларов.

«Когда вы убиваете «Шахеда» с помощью 
Aster, на самом деле это «Шахед» убива-
ет Aster», — заявил не так давно начальник 
штаба обороны Франции генерал Тьерри 
Буркхард на конференции в Париже. Однако 
если «Шахед» поразит коммерческое судно 
или военный корабль, цена ущерба будет 
намного выше, замечает Politico.

■ ■ ■
Насколько серьезно угрозы хуситов су-

доходству вредят торговле? 
Баб-эль-Мандебский пролив («Врата 

плача») между Джибути и Йеменом, где хуси-
ты нападают на суда, — южный вход в Крас-
ное море, которое соединяется с Суэцким 
каналом и служит важнейшим связующим 
звеном между Европой и Азией. По оценкам, 
по этому маршруту проходит от 12 до 15 
процентов мировой торговли, что состав-
ляет 30 процентов мировых контейнерных 
перевозок.

По данным Управления энергетической 
информации США, через данный пролив в 
первой половине 2023 года проходило 12 
процентов от общего объема мировой мор-
ской торговли нефтью, а также 8 процентов 
сжиженного природного газа. Это составляет 
8,8 миллиона баррелей нефти и 4,1 милли-
арда кубических футов СПГ в день.

Каждый год через Баб-эль-Мандебский 
пролив проходит более 17 тысяч судов; не-
которые направляются в Суэцкий канал, по 
которому следуют в Средиземное море.

Датская AP Moller-Maersk, на долю ко-
торой приходится 15 процентов мирового 
рынка контейнерных перевозок, оказалась в 
числе нескольких крупнейших мировых ком-
паний в сфере судоходства, отказавшихся от 
использования этого маршрута.

Согласно оценкам S&P Global Platts, 
контейнерные тарифы на перевозки из Се-
верной Азии в Великобританию, которые 
проходят через Красное море и Суэцкий 
канал, достигли рекордно высокого уровня 
в этом году. 

Некоторые судоходные компании выби-
рают единственную морскую альтернативу — 
гораздо более длинный маршрут вокруг Аф-
рики. Но это означает увеличение расходов, 
и путь может продлиться до двух недель.

Теперь, когда Баб-эль-Мандебский про-
лив стал опасен, «альтернативы требуют 
дополнительных затрат, дополнительных 
задержек и не вписываются в уже суще-
ствующую интегрированную цепочку по-
ставок», — утверждает Марко Форджионе, 
генеральный директор Института экспорта и 
международной торговли. Перенаправление 
судов вокруг Африки увеличивает время в 
пути, создавая дополнительные расходы и 
заторы в портах.

Осложнения для судоходных компаний 
возникли на фоне еще одного неприятного 
для них инцидента, поскольку из-за засухи 
жизненно важный Панамский канал также 
столкнулся с резким сокращением грузопо-
тока, который он может обслуживать.

Кто может пострадать от возникшей в 
районе Красного моря ситуации больше все-
го? Израиль, первая непосредственная цель 
хуситов, уже ощутил на себе последствия 
нарушения морской торговли. Движение 
через южный порт Эйлат, расположенный 
в городе, который также является туристи-
ческим местом, прекратилось, и обозримое 
будущее кажется неопределенным, пока в 
близлежащей Газе бушует война.

Как отмечает «Аль-Джазира», Египет, 
который и до войны сталкивался с экономи-
ческими проблемами, может сильно постра-
дать от замедления торговли в дополнение 
к снижению транзитных сборов за грузы, 
проходящие через Суэцкий канал, от чего 
он сильно зависит.

Европа и государства Средиземноморья 
тоже могут понести наибольшие потери, 
если текущая ситуация сохранится в долго-
срочной перспективе, поскольку пострада-
ли многие суда, доставляющие грузы в эти 
страны и из них.

Хотя полномасштабного экономического 
кризиса пока не предвидится, то, что проис-
ходит в Красном море, может привести к гло-
бальному росту цен, констатирует Politico.

«Ситуация вызывает беспокойство во 
всех аспектах — особенно с точки зрения 
энергетики, нефти и газа», — утверждает 
ведущий аналитик по танкерам S&P Global 
Market Intelligence Фотиос Кацулас. По его 
словам, ожидается, что спрос на топливо уве-
личится до 5 процентов, а повышенные цены 
на горючее, затраты на доставку и страховые 
взносы в конечном счете означают и более 
высокие издержки для потребителей.

Джон Ставперт, старший менеджер Меж-
дународной палаты судоходства, сказал, что, 
хотя «это повлияет на цены товаров на кассе 
вашего супермаркета» и может повлиять на 
стоимость нефти, «по-прежнему существуют 
перевозки транзитом через Красное море». 
Он утверждает, что это не «полное наруше-
ние», сравнимое с многодневной «пробкой» 
в канале в 2021 году из-за севшего на мель 
контейнеровоза. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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Корабль HMS Diamond запускает ракету 
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В уходящем году в Москве отметила свое-
образный юбилей городская программа 
реставрации объектов культурного на-
следия: с 2011 года в Москве восстано-
вили две тысячи памятников. За эти годы 
стандарты московской реставрации под-
нялись на качественно новый уровень — 
столичные специалисты успешно соче-
тают восстановление исторического об-
лика с приспособлением к современной 
эксплуатации. Именно таковы проекты 
— лауреаты конкурса «Московская ре-
ставрация» 2023 года, часть из которых 
осмотрели журналисты. 

Перед городом и специалистами 2000-х 
стояла дилемма: кропотливая, дорогая и не-
практичная реставрация-музеефикация — 
или полная замена дома, чреватая потерей 
исторического облика. Оптимальный путь 
решения этой проблемы был найден в 2010-х 
и стал магистральным для столицы. 

— С 2011 года по решению мэра Москвы 
в столице была развернута масштабная про-
грамма реставрации, — отмечает первый зам-
главы Департамента культурного наследия, 
главный археолог Москвы Леонид Кондрашев. 
— В этом году пройден знаковый рубеж: 2000 
отреставрированных объектов культурного 
наследия. Традиционно лучших мы отмечаем 
и награждаем в рамках конкурса правитель-
ства Москвы «Московская реставрация». В 
этом году он прошел в тринадцатый раз. Но, 
вопреки распространенному суеверию, кон-
курс отличался большим размахом и высоким 
уровнем профессионализма участников. Мы 
проводим его, чтобы развить традицию мо-
сковской реставрации, популяризировать и 
привлекать интерес к памятникам истории и 
культуры со стороны жителей столицы.

По словам Кондрашева, за 2011–2022 
годы в соревнованиях приняли участие поч-
ти 900 компаний и проектных организаций, 
а также главных архитекторов проектов, 

реставраторов и других участников и орга-
низаторов реставрационных работ. Лауреа-
тами стали 453 специалиста и организации. 
В этом году в конкурс поступили 83 заявки 
по 52 объектам.

— Лауреатами конкурса в 2023 году стали 
28 участников по 23 объектам культурного на-
следия, — продолжает первый замглавы ДКН. 

— Среди них такие памятники, как павильон 
№1 «Центральный» ВДНХ, Театр эстрады, 
ансамбль зданий Рязанского трамвайного 
парка, дом архитектора Иванова на улице 
Земляной Вал, доходный дом Натальи Тю-
ляевой на улице Забелина, Козина палата в 
ансамбле Рогожской старообрядческой общи-
ны. Кроме того, на этой церемонии наградили 

победителей реставрационного конкурса, 
проходившего в рамках 6-го молодежного 
форума «Наследие». Традиционно победителя 
в одной из номинаций определяют москвичи: 
в этом году лучшим отреставрированным 
объектом, по мнению активных граждан, стал 
павильон №1 ВДНХ.

Доходный дом Натальи Тюляевой — это 
богато декорированная эклектичная трехэ-
тажка в начале улицы Забелина (д. 3, стр. 1). 
Для 1900 года, когда дом был построен, это 
было в целом консервативное здание, укра-
шенное модными деталями в стиле модерн 
(ар нуво). Там находились большие квартиры 
— по одной «барской» жилплощади на этаж, с 
парадными залами и многочисленными при-
ватными покоями. Сейчас дом уже нежилой 
— его отреставрировали для фонда Николая 
Расторгуева, поддерживающего культурных 
деятелей и проекты. 

— Мы можем гордиться тем, как получи-
лось вписать в исторический облик здания 
современные инженерные системы, — рас-
сказывает главный архитектор компании-
подрядчика Мария Залевская. — Вообще 
же работа получилась весьма объемная, 
пришлось тщательно работать с подземным 
пространством, заменять часть подгнивших 
срубов. Удалось раскрыть потолочный декор, 
а двери и окна, которые находились в плохом 
состоянии, мы копировали по оригинальным 
профилям, так что они идентичны тем, что 
были здесь установлены более века назад.

Из исторических элементов вернулась 
когда-то существовавшая металлическая 
калитка с фасада — многие годы этот глав-
ный вход был заделан. А на металлической 
скатной кровле появилась оригинальная ба-
люстрадка — еще один предмет гордости 
реставраторов. Все работы по реставрации 
заняли около года.

А еще один проект — лауреат «Московской 
реставрации-2023» — родовую усыпальницу 

Кнопов на Введенском кладбище — реставри-
ровали целых три года. Здесь нужно пояснить: 
Введенское кладбище в Лефортове — это 
некрополь знаменитой Немецкой слободы, 
и церковь кладбищенская здесь лютеран-
ская. А Кнопы — богатейшие и знаменитые 
промышленники второй половины XIX века в 
России (конечно же, немецкого происхожде-
ния). Говорили: «Что ни церковь, то поп, что 
ни фабрика, то Кноп» — уровень понятен. 
Стало быть, и фамильный склеп на Немецком 
кладбище был под стать семейству.

Даже на общем весьма ухоженном фоне 
Введенского кладбища (оно — одно из пре-
стижных, подобно Донскому или Ваганьков-
скому) усыпальница Кнопов издали смотрится 
как новенькая шкатулка с драгоценностями 
эпохи все того же ар нуво. Стены переливают-
ся чешуей новых стеклоблоков шестиугольной 
формы — они-то и есть призмы Фальконье 
и Люксфера. Когда-то в Москве таких было 
много, но времена и вандалы «приговорили» 

большинство дореволюционных призм. А 
здесь теперь появились реплики — значит, 
при желании такое можно восстановить и в 
других местах!

— Специалисты укрепили конструкции 
памятника, отреставрировали фасады и ин-
терьеры, включая лестницу, ведущую в под-
земную часть склепа захоронения, а также 
восстановили утраченные архитектурные 
элементы, окна и двери, стеклоблоки Фаль-
конье и призмы «Люксфер», — перечисляют 
в ДКН. — Последние по сохранившимся об-
разцам и аналогам восстанавливали в ма-
стерской. В погребальных камерах склепа 
расчистили историческую метлахскую плитку. 
Восстановили все утраченные декоративные 
символические элементы ограды — факелы 
и погребальные урны, террасу.

Следующий объект — лауреат «Москов-
ской реставрации» тоже связан с не слишком 
типичной, но влиятельной религиозной об-
щиной старой Москвы: Козина палата (она же 
детский приют) входит в ансамбль Рогожской 
старообрядческой общины XIX — начала XX 
века. Те, кто бывал на Рогожке еще несколько 
лет назад, согласятся — здание выглядело 
весьма печально. Сейчас, под стать осталь-
ным зданиям старообрядческой «слободы», 
Козина палата сверкает. Пожалуй, таким этот 
дом ныне живущие москвичи еще не видели. 
Но одно визуальное исключение, оно же кон-
станта, все-таки есть, и тем, кто бывал раньше 
в Доме ребенка, оно знакомо. На парадной 
лестнице — все то же огромное зеркало, по 
преданию, пожертвованное самим купцом 
Козиным. На этом — то есть на подлинных 
элементах, остающихся на своих местах, — и 
держится реставрация. Будь она музейная 
или, как в большинстве случаев, — «праг-
матичная», имеющая целью подарить дому 
еще век или больше хорошей насыщенной 
биографии. 

Юрий СУХАНОВ.
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Традиция «радовать» новогодним 
застольем символ наступающе-
го года появилась не очень дав-
но, но хорошо прижилась в Рос-

сии. Так, например, в год Тигра на столе 
обязательно должно быть мясо (хищнику на 
радость!), в год Кролика хорошо бы пригото-
вить салаты с морковкой и побольше свежей 
зелени (и никакой крольчатины, конечно!), а 
в год Петуха под запретом была курица. На 
этот раз будет сложнее. О том, что кушает за 
обедом крокодил… простите, дракон, никому 
доподлинно не известно — если только не 
ориентироваться на разрозненную инфор-
мацию из сказок. Либо импровизировать — и 
попробовать сделать застолье сказочным: 
под стать главному герою.

Ну а на новогоднем столе в России глав-
ным героем почти всегда должен быть салат 
оливье. Каждый год кулинары изобретают 
новые и новые его версии — с копченой 
уткой вместо скучной докторской колбасы, 
с авокадо вместо картошки, с перепелка-
ми и раковыми шейками, а также веганский 
оливье или сыроедческий. Попробуем еще 
один — сказочный. 

От оливье, конечно, тут останется лишь 
название — ну и внешнее сходство: по сути 
же наш фантастический салат будет похож 
на классику советских столовых не больше, 
чем сказочный дракон похож на крокодила из 
зоопарка. Фантастический оливье — такой, 
который понравился бы и драконам, и детям, 
— должен быть сладким.

Рецепт идеальной сказки

Ставку сделаем на внешнее сходство — 
наш фантастический салат должен смахивать 
на оливье хотя бы внешне. Вкусовые прин-
ципы тоже постараемся соблюсти настоль-
ко, насколько это возможно: яркие по вкусу 
компоненты будут сочетаться с нейтральны-
ми. И если классический оливье готовится 
преимущественно из овощей (картошка, мор-
ковка, огурцы), то здесь будут преобладать 
фрукты.

Фруктовый салат как таковой — разу-
меется, не новинка. Готовить его можно как 
угодно: и по строго прописанному рецепту 
(например, из одних только цитрусовых), и 
импровизировать, добавляя что угодно. Риск 
здесь куда меньше, чем с обычным салатом, — 
все фрукты и ягоды сочетаются друг с другом 
(просто какие-то лучше, какие-то хуже). 

Итак, вместо картошки — бананы. Такое 
решение, кстати, не ново: в кухне некоторых 
экзотических стран, например Эквадора или 
Перу, бананы подают в качестве гарнира. В 
принципе, не мудрено: кто богат бананами, а 
кто — картошкой… Для салата бананы лучше 
брать твердые, даже зеленоватые. Они лучше 
будут держать форму во время нарезки. 

Киви заменят соленые огурцы — зеле-
ные, да и вкус достаточно яркий, с кислинкой. 
Киви нужны будут не слишком мягкие, лучше 
потверже. Те, что можно только ложкой есть, 
для имитации соленых огурцов (и вообще для 
салатов) не годятся. 

Вместо яиц — воздушный зефир 
маршмеллоу: белый, упругий, а вкус вполне 
нейтральный (как у яичного белка). 

Пока вокруг традиционного оливье не 
утихают споры о колбасе или курице (или 
вовсе мясе, языке, грудинке… о чем угодно!), 
в нашем фантастическом оливье главным 
компонентом станет вяленая клубника. 
Плотная, упругая, она будет выглядеть на 
фоне бананов и киви так же, как мясо на фоне 
картошки, — явной солисткой и королевой. Да 
еще и красненькая — очень «мясной» цвет. 

Ярко-рыжие кубики вареной морковки 
нам заменит какой-нибудь из экзотиче-
ских фруктов — манго или папайя. Можно 
было бы, конечно, взять более привычный в 

наших широтах нектарин… но найти в декабре 
хорошие нектарины сложнее, чем хорошие 
манго. Этого ингредиента нужно совсем не-
много — никто ведь оливье с преобладанием 
моркови не готовит! 

Найти правдоподобную замену зеленому 
горошку будет сложнее всего. Можно было бы 
выбрать какие-нибудь мелкие ягоды вроде 
красной смородины — но, увы, среди них нет 
зеленых (ну а красные пятна посреди салата 
уже нарушат концепцию). Поэтому придется 
ограничиться кусочками зеленого марме-
лада с яблочным вкусом. 

Дискуссионный вопрос: добавлять ли в 
оливье яблоко? Единого мнения тут нет: кому-
то нравится, кому-то нет — причем кому-то 
сладкое, кому-то кислое. В нашей десертной 
версии салата яблоко уж точно ничего не ис-
портит, так что пусть будет. 

Еще один спорный вопрос — насчет реп-
чатого лука. Насчет традиционного рецеп-
та разногласий много, ну а у нас аналогом 
лука может стать измельченная кислая 
карамель — она добавит ту самую нужную 
пикантность. 

В качестве заправки возьмем неслад-
кий греческий йогурт — он поможет уравно-
весить весьма смелую смесь, напоминающую 
приторный порошок по рецепту Карлсона, 
который живет на крыше. Впрочем, если 
есть настроение, можно броситься в омут 
креатива с головой — и приготовить сладкое 
подобие майонеза. Это должен быть жидкий 
вариант заварного крема, напоминающий 
итальянский сабайон (майонез готовят из 
желтков — и его тоже из желтков!). Желтки 
нужно будет взбить с сахаром и подогреть на 
водяной бане, добавив пару ложек коньяка, 
вермута или другого ароматного алкоголя. 
Но, впрочем, избыток сахара может быть тут 
уже лишним. 

Секреты сказочного 
салата

Важное правило: все компоненты должны 
быть нарезаны кусочками одинакового раз-
мера. Собственно, этот же принцип и при при-
готовлении классического оливье актуален. 
Кусочки должны быть среднего размера — не 

слишком крупными, но и не совсем мелкое 
крошево. При приготовлении традиционного 
оливье проверенный вариант — ориентиро-
ваться на размер зеленого горошка (его-то не 
режут, уж какой есть, таким и останется). 

Если куски будут слишком крупными, 
то салат будут есть выборочно, накалывая 
на вилку то одно, то другое — тоже вариант, 
только это уже не салат. Зато благодаря на-
резке маленькими кубиками каждый компо-
нент отдаст немного своего запаха и про-
питается ароматами соседей. Если нарезать 
слишком мелко, получится фруктовое пюре 
(особенно после того, как фрукты дадут сок, 
а они дадут!). 

Такой салат не удастся приготовить впрок: 
киви, да и манго тоже мгновенно дадут сок — 
точно по примеру соленых огурцов, которые 
они тут заменяют, — вот только если соленые 
огурчики можно отжать, то со свежими киви 
так поступать не стоит. В любом случае будьте 
готовы, что с нарезанных фруктов придется 
пару раз слить сок перед тем, как заправить 
салат йогуртом, — иначе на дне салатницы 
возникнет несимпатичная жижа. 

Помните, что при контакте с кислородом 
нарезанный банан (наша замена картошке) 
может потемнеть, так что резать его стоит в 
последнюю очередь. 

Дарья ТЮКОВА.

С приближением новогодних кани-
кул россияне часто вспоминают со-
ветские фильмы. И неспроста, ведь 
готовиться к семейному торжеству 
лучше всего, включив классику: 
«Иронию судьбы», «Карнавальную 
ночь», «Чародеев» и другие картины. 
А особые романтики мечтали и меч-
тают жить в тех же местах, где и лю-
бимые герои.
Вот только реально ли это? Аналити-
ки рассказали «МК», в каких районах 
Москвы снимались любимые наро-
дом фильмы, можно ли переехать 
туда жить, а если да — в какую сумму 
обойдется новоселье.

«Ирония судьбы, или 
С легким паром!»: 
несуществующий адрес

«В былые времена, когда человек попа-
дал в какой-нибудь незнакомый город, он 
чувствовал себя одиноким и потерянным. Во-
круг все было чужое: иные дома, иные улицы, 
иная жизнь... Зато теперь совсем другое дело. 
Человек попадает в любой незнакомый город, 
но чувствует себя в нем как дома», — говорит 
один из друзей главного героя «Иронии судь-
бы» (вышел на экраны в 1975 году).

Именно так выглядели архитектурные 
реалии массовой застройки середины 1970-х 
в Советском Союзе, ставшие причиной неожи-
данной новогодней встречи Жени из Москвы 
и Нади из Ленинграда, проживающих на 3-й 
улице Строителей в доме №25.

Мало кто знает, что в действительно-
сти такого адреса ни в Москве, ни в Санкт-
Петербурге не существует, а фильм снимали 
в многоэтажных домах на западе столицы 
по адресам: проспект Вернадского, №113 и 
№125, рассказывают авторы исследования, 
специалисты «НДВ Супермаркет 
Недвижимости».

Это подтверждают и 
установленные на зданиях в 
2003 году памятные таблич-
ки с текстом «Здесь жил Женя 
Лукашин» и «Здесь жила Надя 
Шевелева».

Для тех, кто рассматривает 
для покупки квартиры в Тропареве-
Никулине (районе, где снималась 
«Ирония судьбы, или С легким па-
ром!»), выбор не слишком велик: 360 
квартир в трех жилых комплексах об-
щей площадью 8,4 тысячи квадратных 
метров.

В домах комфорт-класса «квадрат» в 
среднем стоит 279 тысяч рублей (а квар-
тира — 16 миллионов), в бизнес-классе — 
516 тысяч (33 миллиона). Кроме того, есть 
апартаменты в бывшей гостинице «Салют» 
по средней цене 9 миллионов рублей.

«Есть установка весело 
встретить Новый год»: 
районы из «Карнавальной 
ночи»

Охарактеризовать «Карнавальную ночь» 
парой слов непросто. Это первый советский 
мюзикл; картина, прославившая Людмилу Гур-
ченко; фильм, ставший кладезем афоризмов 
от товарища Огурцова. Премьера состоялась 
в 1956 году.

Все музыкальные сцены снимались в 
студии «Мосфильм» (район Раменки, запад 
Москвы). Интерьерные съемки проходили в 
коридорах Театра Российской армии (Ме-
щанский район, центр столицы). 

В Раменках продается 1,7 тысячи квартир 
в одиннадцати новостройках общей площа-
дью 147 тысяч квадратных метров. Средняя 
стоимость «квадрата» в домах бизнес-класса 
составляет 505 тысяч рублей (при средней 
цене квартиры 38 миллионов), в премиум-
классе — 1,3 миллиона (266 миллионов рублей 
за жилье).

Новостройки в Мещанском районе пред-
ставлены только дорогим премиум-классом, 
но, несмотря на более центральное располо-
жение, стоят дешевле, чем в Раменках (пре-
жде всего из-за меньших площадей жилья). 
На первичном рынке продается 61 квартира 
в двух проектах общей площадью 5,7 тысячи 
квадратных метров. Средняя цена «квадрата» 
— 750 тысяч рублей, квартиры — 65 миллио-
нов рублей.

НУИНУ: столичные 
учреждения в «Чародеях»

«Чародеи» (1982 год) — еще один со-
ветский кинофильм с новогодним сказочным 
настроением. Большинство сцен знакомы 
зрителям по Суздалю, однако были кадры и 
из столицы, причем сразу из двух районов.

Все сцены внутри Научного универ-
сального института необыкновенных услуг 
(сокращенно НУИНУ) снимали в павильонах 
«Останкино». На первичном рынке в этом 

районе нынче продается 928 квартир в шести 
жилых комплексах общей площадью 59,8 
тысячи квадратных метров. В среднем «ква-
драт» можно купить в домах комфорт-класса 
за 385 тысяч рублей (квартиру — за 20 мил-
лионов), в бизнес-классе — за 415 тысяч (30 
миллионов).

Ховрино — второй район, попавший в 
«Чародеи». Именно здесь, в доме №12 по 
улице Левобережной, находится гостиница 
«Союз», построенная к Олимпийским играм 
в Москве 1980 года и сыгравшая в фильме 
роль «волшебного офиса». Кстати, «Союз» 
участвовал и в других съемках. Например, 
сценаристы картины «Конец операции 
«Резидент» успешно выдали «Союз» за 
отель, расположенный в одной из за-
падных стран.

Но вернемся к нашим квартирам. 
Ховрино расположено на севере Мо-
сквы, практически у МКАДа, актив-
но застраивается. Сейчас в райо-
не продается 921 квартира в двух 
проектах общей площадью 62,1 
тысячи квадратных метров.

Примечательно, что разница 
в цене между недвижимостью 
разных классов — минимальная. 

В «комфорте» «квадрат» стоит в 
среднем 217 тысяч рублей (квартира 

— 14,7 миллиона), в «бизнесе» — 224 тысячи 
(14,6 миллиона).

«Очень приятно, царь»: 
хоромы для Ивана Грозного

«Иван Васильевич меняет профессию» 
(1973 год) — фильм не новогодний, однако 
российским зрителям уже сложно предста-
вить нарезание салатов в канун праздника без 
этой кинокартины с участием очарователь-
ного Шурика, Жоржа Милославского, царя и, 
конечно, Ивана Васильевича Бунши. 

Все кадры средневековой Москвы сни-
мали в Ярославле, а вот знаменитую квартиру 
ученого-изобретателя машины времени — 
уже в Москве. Дом, где жил Шурик, находится 
в Замоскворечье, на улице Новокузнецкая, 
13.

Это один из самых дорогостоящих райо-
нов столицы. На первичном рынке покупа-
телям предлагается 543 квартиры в жилом 
комплексе общим метражом 28,8 тысячи 
«квадратов».

Стоимость жилья бизнес-класса со-
ставляет 570 тысяч рублей в среднем за 
метр, квартиры — 35,5 миллиона рублей. В 
премиум-сегменте цена квадратного метра 
— 828 тысяч рублей, квартиры (они здесь явно 
меньше, чем в «бизнесе») — 34 миллиона. Есть 
два элитных проекта, в которых средняя цена 
квадратного метра составляет 1,7 миллиона, 
а самого жилья — 125 миллионов рублей.

В общем, за редким исключением квар-
тиры в местах съемок культовых картин стоят 
недешево. И в буквальном смысле «чувство-
вать себя как дома» в «киношных» районах 
могут или москвичи, живущие в них с детства, 
или очень обеспеченные россияне, решившие 
прикупить престижное жилье. Ну а осталь-
ным ничего не остается, как в очередной раз 
пересматривать дорогие сердцу фильмы и 
с нетерпением ждать наступления Нового 
года, в котором, конечно же, исполнятся все 
мечты.

Елена СОКОЛОВА.
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Нет единого мнения насчет 
того, какие блюда привет-
ствует, а какие отвергает на 
новогоднем столе Зеленый 
Деревянный Дракон. Боль-

шинство специалистов сходятся в мыс-
ли, что Дракону по душе деликатесы — в 
качестве главного блюда хорошо бы при-
готовить морепродукты или какую-
нибудь изысканную рыбу. Подойдет и 
хорошее мясо (баранья нога, стейки и 
т.д.), а вот от курицы лучше отказаться 
— для роскошного Дракона это мясо 
слишком скромное и будничное. 
Нельзя готовить с использованием 
открытого огня — например, жарить 
шашлык на мангале или фламбировать 
креветки. Это оскорбит Дракона: един-
ственным покорителем огня в празднич-
ную ночь должен быть он сам. 

Гостиница «Союз».

родается 928 квартир в шести

Дом Шурика в «Иване 
Васильевиче».

Доходный  дом Натальи 
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В начале сезона худрук Маяковки Егор 
Перегудов вспоминал, как Галина Волчек го-
ворила о возможности приглашения на по-
становку в «Современник» Сергея Урсуляка. 
Не случилось по разным причинам. Как рас-
сказал «МК» сам Урсуляк, желания ставить в 
театре у него никогда не было. По три-четыре 
подобных предложения в год поступало, но он 
на них всегда отвечал: «Не дело кинорежис-
сера — ставить в театре». Однако Перегудов 
убедил попробовать в порядке эксперимента. 
«Труппа хорошая, артисты прекрасные. Если 
я не подведу, то все закончится добром», — 
сказал режиссер, приступая к работе. Так он 
говорил и о молодом составе сериала «Тихий 
Дон», рождавшего у многих сомнения: «Если 
молодые и талантливые актеры не сыграют, 
значит, виноват только я».

Впервые ему пришлось выбирать луч-
ших актеров не со всей страны, а из отдельно 
взятой труппы, для которой Урсуляк стал лак-
мусовой бумажкой, выявив ее преимущества 
и изъяны.

Такое ощущение, что жанр «дуракаваля-
ния» он придумал, чтобы подстелить соломки, 
обезопасить себя на случай неудачи, поскольку 
пришлось начинать с чистого листа. Урсуляк 
окончил Щукинское театральное училище и 
больше десяти лет проработал артистом в 
«Сатириконе», прежде чем всецело посвятил 

себя кино. Его жена Лика Нифонтова, дочери 
Александра и Дарья Урсуляк — прекрасные 
театральные актрисы. Так что театр из его 
жизни никуда не уходил, но самому вернуться 
на сцену, да еще и в новом качестве, оказалось 
нелегко. 

В театральной программке Урсуляк вы-
разил благодарность Роберту Стуруа, Кон-
стантину Райкину и Александру Ширвиндту 
— «за воспитание художественного мировоз-
зрения». В данном случае не обошлось и без 
влияния Марка Захарова и его «Обыкновенного 
чуда». 

Материал для постановки Урсуляк нашел 
сам. Выбор не удивил, поскольку он приверже-
нец советской драматургии, а Шварц близок 
ему по духу и отвечает сегодняшнему состоя-
нию души. К «Голому королю», написанному 
в 1934 году по мотивам сказок «Новое платье 
короля», «Свинопас», «Принцесса на горошине» 
Андерсена, добавил «Тень» (это уже 1937–1940 
годы), «Дракона» (1942–1944), фрагменты ки-
носценария «Каин XVIII», написанного Шварцем 
совместно с Николаем Эрдманом. 

К пьесам Шварца Сергей Урсуляк подо-
шел вольно, перелопатил их вдоль и поперек, 
частично изложил своими словами. «Король 
сказал, что мы лучшая нация в мире, и мы дру-
гие языки начисто забыли!» — так теперь зву-
чит адаптированный текст. Ткачи тут стукачи. 

А молодой актер Мамука Патарава, сыгравший 
Христиана, пародирует Григория Лепса.

В нашем недавнем интервью режиссер 
сказал: «Я не экспериментатор, а тради-
ционалист. У меня не будет ОМОНа. Это по-
становка ретрограда, не модное искусство, 
представителем которого я никогда не был. 
Прелесть Шварца в том, что он в каждое время 
к месту». 

Первых зрителей Урсуляк призвал быть 
снисходительными: «За кулисами 25 человек 
готовы к суициду. Сохраните им жизни». Глав-
ная проблема, видимо, заключалась в невоз-
можности зафиксировать желанный результат, 
ведь любая репетиция, а теперь уже и каждый 
спектакль — нечто эфемерное. «Каждый раз, 
приходя на прогоны, я понимаю, что у меня 
есть шанс увидеть совершенно новый и другой 
спектакль. Редко это изменение радует, чаще 
огорчает. Я поражаюсь доживающим до 50 
лет театральным режиссерам. Это такая ра-
бота, за которую нужно отдельно платить. Они 
должны на пенсию в 45 выходить, как балетные 
работники», — сказал Сергей Урсуляк после 
первого показа. 

 По его словам, в кино от артиста тре-
буется хотя бы один удачный дубль. Потом 
режиссер соединяет его с другим удачным 
дублем другого артиста. А в театре вчера что-
то получилось у одного, сегодня у другого, 

и неизвестно, что произойдет завтра. Актерам 
Урсуляк не без иронии говорил, что его ждет 
катастрофа. Судя по всему, от дальнейших 
экспериментов в театре он пока воздержится. 
Что будет с ранее запланированным «Евгением 
Онегиным» в Большом театре, после смены 
руководства непонятно. Хотя работа с худож-
ником уже идет. 

Для «Другой сказки» сценограф Евгения 
Шутина выстроила самое обычное сказочное 
пространство, какие мы видим на детских 
спектаклях. Разве что фрейлины выходят в 
гимнастерках. В сочетании с глубоким декольте 
получается зрелище на грани.

Принцесса Генриетта в коротеньком под-
ростковом платье (Алена Васина) полюбила 
простолюдина Генриха (Никита Языков). За 
что? Бог весть. Он какой-то недотепа, а она 
— секси. В «Обыкновенном чуде» Марка За-
харова принцессу сыграла Евгения Симонова 
— нежнейшая из принцесс. Теперь ее дочь Зоя 
Кайдановская играет мужеподобную короле-
ву, появление которой с ружьем производит 
неожиданный эффект. Выбор дочери ее не 
устраивает, и она быстро найдет ей достойного 
жениха в соседнем королевстве. Ничего, что 
он немолод, невеликого ума, да просто ду-
рень, и красавцем его не назовешь. Но даже 
она быстро поймет, что король-то голый. Его 
виртуозно сыграл Вячеслав Ковалев, обла-
дающий редкой природной органикой. Король 
падок на лесть, и Первый министр — Евгений 
Парамонов — постоянно режет правду-матку 
«прямо, грубо, по-стариковски», что он венец 
творения. 

Юная принцесса не готова к такому за-
мужеству. Генрих и его друг Христиан прово-
дят операцию по ее спасению: наряжаются 
жандармами и ткачами, шьют королю костюм 
из невидимой дуракам ткани. Молодые всег-
да побеждают. За ними — будущее. Они на 
стороне света, не тьмы, хотя случаются и 
исключения. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Белый «зуб» в «па-
сти» рояля. 4. Букетное японское искусство. 
10. Крамольные планы за спиной короля. 11. 
Гипсовый рельеф на потолке. 13. Печь-плита 
в харчевне «Три пескаря». 14. «Трофей», вы-
рванный из волос соперницы. 15. Дырокол 
для талонов в советском троллейбусе. 16. 
Пшеничная «шелуха» в полезной булке. 18. 
Цвет ауры чудо-ребенка. 20. Цифры популяр-
ности телепрограммы. 22. Любимые песни в 
одном плейлисте. 23. Расходы, заложенные 
в цену продукции. 24. Качество карьериста, 
не имеющего блата. 27. Поколение, критикуе-
мое бабушками у подъезда. 30. «Транспорт», 
управляемый клиентом супермаркета. 32. 
Кумир убежденного роялиста. 34. «Балалайка» 
кантри-музыканта. 35. Жаргонное название 
жесткого диска. 36. Небольшая вотчина в 
наследстве княжича. 38. Остов строящейся 
классической бани. 39. Круглые котлетки в 
подливке для детсадовцев. 40. Босс, у кото-
рого каждый призывник на учете. 41. Тихий 
бунт недовольных работяг. 42. Брезентовый 
«дом» участника туристического слета.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Вольера» для пойманно-
го майского жука. 2. Длинный язык для своего 
хозяина. 3. Одежда в лексиконе модницы-
пэтэушницы. 5. Стиль музыки из американской 
глубинки. 6. Заведение, которое многие меч-
тают ограбить. 7. Байка о взаимоотношениях 
тещи и зятя. 8. Беспутный алкаш. 9. Детская 
игра на расчерченном асфальте. 10. Часть 
рыцарского шлема, защищающая лицо. 12. 
Яков Брюс с репутацией колдуна. 17. Луч-
ший нападающий в команде футболистов. 19. 
Мелкая жизненная неприятность. 20. Редкая 
виниловая пластинка. 21. Женщина, знающая, 
чем сердце успокоится. 25. Офицерская сумка 
для ношения карт. 26. Ученик, «коллекциони-
рующий» «пятерки». 27. Смелость, присущая 
и женщинам. 28. «Фээсбэшник» в дореволю-
ционной России. 29. Внутренний толчок, по-
будивший к действию. 31. Копченая палка для 
застолья. 33. Мертвый «прием» натасканного 
пса. 34. Медаль биатлониста, занявшего тре-
тье место в гонке. 37. Популярный конструк-
тор, из которого можно собрать целый город. 
38. Орудие труда древних пахарей.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Свадьба. 4. Экспорт. 10. Процент. 11. Холдинг. 13. Тура. 14. Крик. 
15. Пережиток. 16. Матрас. 18. Связка. 20. Приклад. 22. Велодром. 23. Гардероб. 24. 
Квадрига. 27. Простуда. 30. Гололед. 32. Рутина. 34. Калибр. 35. Покрывало. 36. Серп. 
38. Герб. 39. Ноготки. 40. Новосел. 41. Ворожба. 42. Гармонь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Система. 2. Дыра. 3. Бицепс. 5. Кодекс. 6. Панк. 7. Трактат. 8. Атле-
тизм. 9. Ихтиолог. 10. Протеже. 12. Грузило. 17. Аккордеон. 19. Видеотека. 20. Пирсинг. 
21. Дармоед. 25. Вестерн. 26. Аллергия. 27. Половина. 28. Децибел. 29. Пристав. 31. 
Прибыль. 33. Апломб. 34. Колода. 37. Поло. 38. Гейм.
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— Татьяна, зрители шоу «Дуэты» на ка-

нале «Россия» снова вас увидят в качестве 
участницы. Многие ваши коллеги призна-
ются, что любят такие проекты, потому 
что там всегда есть интрига: не знаешь, 
с кем предстоит петь. А как вы вообще 
относитесь к сюрпризам на сцене?

— Ну, сюрпризы разные бывают. Потому 
что все это поется живьем, под оркестр. Во-
обще здорово, когда живой оркестр участвует 
в программе. Ну и к тому же участники дуэта 
в любом случае подбираются не просто так, 
обычно их что-то связывает.

— То есть это уже не первый ваш 
опыт? Какие сезоны больше всего 
запомнились? 

— Ну, например, мое первое участие — 
это дуэт с Ольгой Бузовой, там была очень 
классная песня, как помню. С Максимом Дуна-
евским понравилось в тандеме. Хотя я знаю 
его давно, он написал для меня целый 
альбом, все равно остается человеком-
легендой. Потому что он действительно 
из звездной семьи и сам стал абсо-
лютной легендой после всех тех пе-
сен, которые написал к фильмам. Ну, 
с Витей Салтыковым было прикольно 
встретиться в одном из сезонов, потому 
что он был моим кумиром в юности.

— В шоу надо исполнить одну пес-
ню — как правило, она из чужого репер-
туара. Обычно ее нетрудно выучить. А 
бывало такое, что вы забывали слова уже 
на концерте?

— Да, у меня такое часто бывает, это 
ужасно. (Улыбается.) Я научилась сдержи-
вать эмоции, но вообще, конечно, внутри 
начинается паника. К сожалению, это было 
много раз — как на моих сольных концер-
тах, так и на сборных выступлениях. Даже 
помню, что это случилось, когда я пела под 
оркестр. Был вечер романсов в Финляндии, 
и среди зрителей были практически одни 
финны, оркестр тоже финский и наш на-
родный ансамбль «Терем-квартет». Я пела 
два романса в двух отделениях. И вдруг с 
ужасом поняла перед выходом, что забыла 
начало песни. Я начала подходить ко всем 
в гримерке с вопросом: не помнят ли они 
начало такого-то романса? А так как дело 
было в Финляндии, то у меня не работал 
Интернет, и я не могла зайти и посмотреть 
слова. Я даже по-английски обратилась 
к распорядителю, который выпускает ар-
тистов на сцену. Он на меня смотрел и не 
понимал, что я от него хочу. Ну, я поднялась 
на сцену, повернулась к нашим ребятам 
из «Терем-квартета» и сказала: «Я забыла 
начало песни». Они сначала на меня вылу-
пили глаза, а потом я услышала от одного 
из музыкантов: «Мне сегодня так больно…». 
В общем, я все дальше спела. Конечно, это 
все смешно вспоминать, но пережить это — 
большой стресс.

— Предновогодняя пора для арти-
стов, как правило, самая загруженная: 
с оливье у телевизора редко кто сидит. 
Какой у вас будет новогодняя ночь?

— Так получается, что этот Новый год я 
буду отмечать на работе с мужем, а млад-
ший сын — дома с друзьями. Старший сын 
будет отмечать со своей невестой у них 
дома. Так что мы будем все находиться в 
разных местах. 

— А если вспомнить самый яркий Но-
вый год, каким он был в вашей жизни?

— Самый яркий мой Новый год был, как 
ни странно, когда началась пандемия. Тогда 
мы собрались все вместе: мои дети, мой 
тогда еще жених, его родители. Мы даже 
умудрились поместить его собаку с нашим 
котом в одной квартире — просто кота за-
крыли в другой комнате. Потом отметили, 
пошли по соседям: у нас дом достаточно 
дружный, мы общаемся между собой. 
Затем поднялись на крышу смотреть са-
лют… В общем, было очень душевно.

— В наступающем году уже 
много всего напланировали?

— Да, планов у меня много. 
Во-первых, планируются два юби-
лейных концерта — в Москве и 
Санкт-Петербурге, а еще выходит 
три альбома. Один — композито-
ра Юрия Дроздова, с которым мы 
работаем много на студии, второй 
— с текстами Ирины Мишиной, его 
мы, кстати, записали всего за месяц. 
Третий я буду выпускать с Андреем 
Ивановым. С ним мы давно сотрудни-
чаем, песни эти были записаны в разное 
время. Ну и вообще следующий год — юби-
лейный, так что мероприятий будет много, 
сами понимаете. 

— Глядя на вас, точно не скажешь, что 
грядет 55-летний юбилей. Вы относитесь 
к категории женщин, которые с годами 
если и меняются, то только в лучшую сто-
рону. Раскройте секрет поклонницам, на 
какие косметологические вмешательства 
решились?

— В принципе, я стараюсь за собой уха-
живать так же, как и все, никакой Америки в 
этом смысле не открываю. У меня есть косме-
толог, которая разработала программу; я ею, 
правда, уже год не пользуюсь — мне некогда. 
Она состоит из курса нескольких мезотера-
пий, лазерной терапии, ну и могу поколоть 
ботокс. Я не пользуюсь филлерами — у меня 
был однажды опыт, мне совершенно не по-
нравилось, это не моя тема. Это было давно. А 
еще я познакомилась с двумя специалистами. 
Одна — пластический массажист и работает с 
мышцами лица, и с ней в тандеме — биотех-
нолог, которая сама составляет кремы из спе-
циальных компонентов. Мне ее посоветовала 

знакомая, которую я как-то увидела и удиви-
лась, как она выглядит. В общем, эти сыворотки 
мне помогают, учитывая, что я год ничего не 
делала с собой. 

— О пластической хирургии не думали 
еще? Сейчас это все равно что зубы по-
чистить для некоторых…

— Думаю, что рано или поздно придется 
это сделать, но я оттягиваю максимально эти 
вмешательства, потому что очень боюсь вра-
чей, наркоза, каких-то хирургических операций 
и так далее. Пока еще есть запас — как гово-
рится, держу себя в форме. Если я и обращусь, 
то знаю к кому. Я подписана на некоторых 
пластических хирургов. 

— Мы все знаем, что в этом году вы 
вышли замуж, с чем вас и поздравля-
ем. Как изменилась ваша жизнь после 
свадьбы?

— Да никак особо, кроме того, что я теперь 
жена, а мой любимый мужчина — муж. По сути 
только названия изменились. Я замуж выходи-
ла осознанно, это было обоюдное согласие и с 
моей стороны, и со стороны Валерия. Точнее, 
это была его инициатива. Я никогда в жизни 
никому не говорила: «Давай поженимся». Счи-
таю, что это немножко недостойно женщины. 

Муж вроде жизнью в браке доволен, я пока 
тоже. (Улыбается.)

— А фамилию супруга взяли 
уже?

— Я планирую поменять, но не хочу 
брать просто фамилию мужа: у меня бу-
дет двойная. Не хотелось бы полностью 
отказываться от Булановой, потому что 
я была три раза замужем и никогда не 
меняла фамилию.

— В Сети крайне мало инфор-
мации о том, как вы познакомились. 

Приоткройте завесу тайны…
— Нас познакомила Анна Семено-

вич. Она встречалась тогда с молодым 
человеком, и он был другом Валеры. Он 

и сейчас друг Валеры, просто они с Аней 
уже расстались. И вот нас решили свести, 
хотя никто не ожидал, что так у нас получится. 
И сейчас мы с Валерием Анне и Григорию 

очень благодарны, что они настояли на нашей 
встрече. Тогда я не особо стремилась позна-
комиться, да и Валера не особо мечтал. Тем 
не менее так получилось.

— Когда женщина выходит замуж, воз-
никает такой важный аспект, как общение 
супруга с детьми от предыдущих браков. 
Насколько быстро Валерий нашел общий 
язык с вашими сыновьями?

— С моими детьми Валерий познакомился 
очень быстро, наверное, где-то через неделю 
после нашего знакомства. С Сашей и Никитой 
он сразу подружился, и они очень быстро 

нашли общий язык, вообще не было никакой 
притирки. Все было замечательно и так же 

продолжается: спокойно и хорошо.
— Не все мужья довольны заня-

тостью жены, и это нередко выяс-
няется уже после брака. Супруг как 
относится к тому, что вы постоянно 

на концертах и гастролях?
— Муж, во-первых, очень рад, что 

я такая востребованная артистка. Дай бог, 
и дальше так будет. Он никогда не проявлял 
какого-то недовольства по поводу того, что 
меня нет рядом, я уезжаю… Например, про-
шлый Новый год он встречал с моим младшим 
сыном и его друзьями дома, а я уехала рабо-
тать в Москву. Он знает, что это моя работа, 
от этого никуда не деться. Он гордится мной, 
и это очень приятно.

— Татьяна, после вашего замужества 
было немало хейта в Интернете. В том чис-
ле по поводу разницы в возрасте с мужем. 
Как вы ко всему этому относитесь?

— Ну, я читала это, конечно. Обращала 
на это внимание, с одной стороны. Но не могу 
сказать, что я после этого расстроилась или 
стала сомневаться. Эти люди не знают меня, я 
не знаю их, они не знают моего мужа. То, что им 
может показаться со стороны, это абсолютно 
их личное дело. Поэтому в данном случае мне 
абсолютно все равно, что о нас пишут.

— Какое у вас с мужем любимое 
времяпровождение?

— Когда была пандемия, мы с Валерой 
любили садиться в машину и ехать в Крон-
штадт, Пушкин, Павлов, Петродворец… Да 
просто гулять, когда еще можно было; а когда 
нельзя — просто сидели дома и смотрели 
кино. Сейчас любим с ним ходить в кино, ужи-
нать, гулять — в общем, проводить максимум 
времени. А когда я выступаю, а у него есть 
свободное время, он практически всегда при-
езжает и смотрит на меня издалека. У него 
замечательные отношения со всеми нашими 
ребятами из группы, он с ними знаком.

— А есть ли какая-то тема, по которой 
вы с мужем ну совсем не сходитесь во 
взглядах?

— Мы вместе уже более четырех лет, и я не 
помню, чтобы мы когда-либо поругались или у 
нас были какие-то разногласия. Несмотря на 
то что нам нравятся разная музыка, разное 
кино, программы по телевизору. Хотя такие 
различия, наверное, не являются основопо-
лагающими в отношениях, а даже наоборот 
— делают жизнь более интересной. Иногда 
он мне глаза на что-то открывает, иногда — я 
ему. Благодаря мужу, например, я посмотрела 
«Игру престолов», которую никогда до этого не 
видела, мне открылась вселенная Marvel…

— Вы мама двух взрослых детей. Алек-
сандру уже 30, Никите — 16. Расскажите о 
ваших сыновьях. Какие у них успехи?

— Старший работает вместе с мужем, а 
младший учится в десятом классе. Не знаю, 
как будет дальше, но пока у него были мысли 
связать свою жизнь с химией и биологией. 
Посмотрим, как пойдет. 

— Признайтесь, а вы строго обычно 
отбирали девушек для своих сыновей?

— Я считаю, что родители вообще не долж-
ны влезать в отношения детей. Если девушки 
моих сыновей их любят — это самое важное. 
А чем они занимаются, насколько красивые 
и из каких семей — это, честно говоря, меня 
вообще не волнует. Ну и, конечно, важно, чтобы 
сыновья любили своих жен. Все основано на 
любви: если есть любовь, все будет хорошо. 
Будут и уважение, и нежность, и счастье.

— Есть ли уже какое-то ожидание вну-
ков, или пока статус бабушки вас смуща-
ет? Не интересовались у старшего сына, 
когда он планирует сам стать папой?

— На тему детей, честно говоря, ни своего 
сына, ни своих знакомых я никогда не спраши-
вала. Потому что это такая очень личная тема. 
Как будет, так и будет; как пошлет Господь, 
так это и случится. Поэтому строить какие-то 
планы и вписывать туда своих родных — это 
занятие неблагодарное. А к статусу бабушки 
я с удовольствием готова. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА. 
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куплю
❑ выкуп автомобилей. 8-926-499-95-66

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы (недвижимое 
им-во). Доп. информация на сайте 
www.npcap.ru

предлагаю
❑ издание книг от 1 экземпляра. 

Т. 8-929-992-70-91

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», 
с 10:00 до 19:00.  т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

Скоро будет
Новый Год,
Вдвоём Нам

Счастья ВЕК несёт!
С ПОБЕДОЙ Нас,
Удач, Здоровья!

Верная Зиночка с любовью

20232023

Муж Толечка, Благ,
С Рождеством

С Чудесным
ДОБРЫМ Волшебством!

❑ аттестат №02304000137958, 
выданный 26.06.2021г. МБОУ СОШ 
№ 61 г. Краснодара на имя Маркова 
Серафима Валерьевича, в связи 
с утерей считать недействительным.

❑ аттестат об основном общем 
образовании А 5977783, 
выданный Асаковской средней 
школой Одинцовского района 
Московской области 16.06.1998г. 
на имя Масловой Валентины 
Васильевны 20.06.1982г. р считать 
недействительным по причине утери.

CОЦСЕТИ

26 ДЕКАБРЯ — ЗАВЕРШЕНИЕ РЕДАКЦИОННОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

26 декабря с 8.30 до 16.00, перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, возле Управы на автостоянке
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»

30

Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй группы для оформления льготной подписки 
необходимо предъявить оператору оригинал соответствующего документа.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
26 декабря с 10.00 до 17.00

м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» со стороны 
ул. Костикова

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» на 1-е полугодие или весь 2024 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зайдите 
на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте дальней-
шим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет ООО «Агентство МК»: 
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 
Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS
   8

Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2024

Татьяна 
Буланова 

рассказала 
о драме на сцене, 

молодом муже 
и куда денутся 
дети на Новый 

год

— Глядя на вас, точно не скажешь, что 
грядет 55-летний юбилей. Вы относитесь 
к категории женщин, которые с годами 
если и меняются то только в лучшую сто

знакомая, которую я как-
лась, как она выглядит. В о
мне помогают, учитывая
делала с собой

«К СТАТУСУ 
БАБУШКИ 
С УДОВОЛЬСТВИЕМ 
ГОТОВА»

Имя Татьяны Булановой 
в этом году практически 
не сходило с новостных 
лент. У певицы было 

много информационных поводов. 
Например, она вышла замуж за 
бизнесмена Валерия Руднева. 
Подробности пышных торжеств еще 
долго обсуждали. Или, например, 
Татьяна собралась поменять 
фамилию, чем удивила своих 
фанатов. Об этом, и не только, 
трижды жена рассказала «МК» 
в эксклюзивной беседе.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

C мужем.

ВГ
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СКАЗКА СОВЕТСКОГО РЕТРОГРАДА 
Сергей Урсуляк дебютировал в театре 

гибридом пьес Евгения Шварца
Сергей Урсуляк, снявший «Русский регтайм», «Праведника», «Лик-
видацию», «Тихий Дон» и «Ненастье», дебютировал на театральной 
сцене — на Сретенке, в Театре им. Вл. Маяковского. Жанр спектакля 
«Другая сказка» он определил как «дуракаваляние со смыслом по 
пьесам Евгения Шварца».

молодой актер Мамука Патарава сыгравший

прост
спект
гимна
получ

П

Первая фрейлина — Ольга Ергина. 
Король — Вячеслав Ковалев.
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Что хорошего?
Самое главное — само появление такого 

документа. Конечно, РПЛ и ранее регулярно 
проводила пресс-конференции для СМИ, 
печатала на своих официальных ресурсах раз-
личные аналитические материалы. А с одной 
известной международной консалтинговой 
компанией три сезона подряд даже выпускала 
«Комплексное исследование экономики рос-
сийского футбола». Крайне познавательные и 
занимательные, к слову, документы, которые 
до сих пор можно найти на сайте организации. 
Жаль, что начавшаяся во всем мире пандемия 
в какой-то момент свела всю эту экономику 
почти на нет.

Впрочем, не будем о грустном.
Презентация под называнием «Итоги 18 

туров сезона 2023–2024» содержат массу 
полезной информации.

Для начала нам предлагают сравнить 
спортивные показатели предыдущего и те-
кущего сезонов. Это вполне логично, так как 
и в прошлом сезоне, и в этом к зимней пау-
зе было сыграно 18 туров, или 144 матча. И 
сразу же видно, что конкуренция в этом 
чемпионате за призовые места 
выросла.

Конечно, мы и так 
знаем, кто сейчас на 
первом месте. Это 
«Краснодар». Тем 
не менее в про-
шлом сезоне, как 
следует из пред-
ложенной отде-
лом проведения 
соревнований 
премьер-лиги 
классификации, 
за медали бо-
ролись четыре 
команды. «Зенит» 
был единоличным 
претендентом на 
чемпионство, а «Спар-
так», «Ростов» и «Дина-
мо» шли в медалях.

В этом сезоне список пре-
тендентов на места на пьедестале 
увеличился с четырех до шести. Что более 
важно — наконец-то появилась борьба за «зо-
лото». Поскольку «Зенит» продолжает терять 
очки там, где в прошлом сезоне себе этого 

не позволял. Причины вполне объективные — 
уход лидеров, слаживание коллектива, некая 
психологическая нестабильность. И все-таки 
питерцы за несколько лет приучили нас к свое-
му доминированию. Теперь все немного иначе. 
«Краснодар», при всех своих недостатках, 
при том, что, по мнению экспертов «МК», с 
которыми мы беседовали после каждого из 

18 туров, не показывает чемпионской 
игры, более стабилен. Что еще 

важнее, в их очном проти-
востоянии 11 ноября по-

бедитель так и не был 
определен. Встреча 

завершилась со 
счетом 1:1.

Больше 
стало и пре-
тендентов на 
«серебро» 
и «бронзу». 
В прошлом 
чемпионате, 
по мнению 

специалистов 
РПЛ, только три 

команды пре-
тендовали на ме-

дали. Теперь таких 
коллективов по итогам 

18 туров уже четверо — 
«Динамо», «Локомотив», 

«Спартак» и «Крылья Советов». 
Конечно, в весенней части возможны 

серьезные изменения в верхней части тур-
нирной таблицы. И не факт, что именно эти 
клубы в итоге окажутся в медалях. Но то, что 

интрига в чемпионате стала намного острее, 
неоспоримо.

Есть и еще один интересный момент. 
Количество команд, подпирающих группу 
лидеров, сократилось. В прошлом сезоне к 
зимней паузе было пять клубов, способных 
вмешаться в медальную гонку. Теперь же 
таких коллективов всего три — «Рубин», ЦСКА 
и «Нижний Новгород».

Время гола

Из опубликованных данных еще есть 
возможность узнать, когда соперники чаще 
всего поражали ворота друг друга. 76 забитых 
мячей, или 20% от общего их количества, при-
ходится на последнюю треть первого тайма. 
96 голов, или 26%, — на последнюю треть 
второго тайма. Более того, среди 76 мячей 11 
забито с пенальти, а из 96 мячей с одиннадца-
тиметровой отметки ворота залетело 16.

На самом деле это очень ценные све-
дения, которые говорят о том, что пока фи-
зическая форма большинства команд недо-
статочно высока. Потому что к концу тайма 
игроки устают и начинают допускать ошибки 
в обороне, чаще ошибаться, что приводит к 
назначению пенальти в их ворота. И именно 
над этими компонентами, начиная с физики 
и заканчивая командными взаимодействия-
ми, и стоит поработать главным тренерам 
во время зимнего длинного трехмесячного 
межсезонья.

На этом интересные выводы, которые 
можно сделать из опубликованного докумен-
та, не кончаются. Знаете, кто больше других 
забивает в дебюте матча? «Крылья Советов». 

И в последнюю пятнад-
цатиминутку второго 

тайма больше других 
забивают именно 

они. Поэтому и за-
вершили первую 
часть чемпиона-
та на довольно 
высоком д ля 
себя шестом 
месте. Почему 
так происходит? 
На этот вопрос 

также предсто-
ит найти ответ 

наставникам клу-
бов — соперников 

самарцев. Потому 
что дело не только 

в мастерстве и удаче 
«Крылышек», но и в недо-

работках оппонентов.
А что же наш многолетний 

чемпион «Зенит», спросите вы? 
Как известно, мастеров отли-
чает стабильность. И питерцы 

одинаково много, по сравнению 
с большинством других коллек-

тивов, забивают во всех шести 
периодах матча, которые выделяют 

специалисты РПЛ.

Не хуже Европы

В этот раз составители документа реши-
ли сравнить нашу премьер-лигу с пятью дру-
гими ведущими чемпионатами Европы. Что 
особенно актуально, учитывая наложенные 
на наш футбол санкции и исключение нашей 
сборной и клубов из всех международных тур-
ниров. Пока еще не ясно, сколько эти санкции 
продлятся, так как участия в квалификацион-
ных соревнованиях ближайших европейских 
и мировых чемпионатов мы не принимаем. 
Поэтому интересно посмотреть, не просел 
ли уровень нашего главного турнира.

И здесь нас ждет приятный сюрприз. 
Оказывается, наша премьер-лига не только 
не отстает, но в некоторых компонентах даже 
перегоняет своих европейских коллег.

В среднем голов за матч больше нас за-
бивают только в Английской премьер-лиге и 
Бундеслиге. А вот с испанцами, итальянца-
ми и французами мы на одном уровне, что 
благотворно сказывается на зрелищности 
нашего футбола.

По воротам больше наших футболистов 
бьют только в Бундеслиге, остальные четы-
ре соревнования с нами одинаковы в этом 
показателе.

На одном уровне мы и по количеству об-
водок в одной игре. Только интенсивность 
прессинга у нас чуть ниже, чем в пяти других 
турнирах, что тоже может быть следствием не 
самой лучшей физической формы, о чем мы 
уже говорили выше.

Не забыли авторы исследования про су-
дей. Так вот, оказывается, что наши арбитры 
реже вмешиваются в игру, показав за 18 туров 
в среднем 3,7 желтых карточки. У европейских 
коллег этот показатель на порядок выше. Да 

и удаляют наши арбитры нарушителей с поля 
реже своих европейских коллег.

Не менее любопытным является и сравне-
ние количества тренерских отставок в россий-
ских клубах и в европейских. Вы удивитесь, но 
и тут мы идем «ноздря в ноздрю» со своими 
испанскими, французскими и итальянскими 
коллегами. И это тоже говорит о том, что даже 
без участия в международных турнирах потен-
циал нашего футбола по-прежнему остается 
на высоком европейском уровне.

Кстати, об отсутствии какого-то ни было 
всеобщего бойкота говорит еще и тот факт, 
что в нашем чемпионате играют легионеры 
из 47 стран мира, среди которых первенство 
принадлежит бразильцам — таких игроков у 
нас 21 человек. На втором месте сербы и бело-
русы, по 12 игроков. Третьи — представители 
Армении (10 футболистов).

Впрочем, не забывают наши команды и о 
своих доморощенных игроках. Больше всего 
игрового времени они получают в «Динамо». 
Если же говорить в среднем по премьер-лиге, 
то доморощенные футболисты имеют чуть 
более 11% игрового времени в командах. И 
это тоже довольно хорошо. Остается только 
добавить, что и в пяти ведущих чемпиона-
тах, уже упоминаемых нами, показатели по 
доморощенным игрокам на сопоставимом 
уровне.

А что плохо?

Плохо у нас с посещаемостью. Причин 
для этого несколько, о них «МК» уже неодно-
кратно писал. 

На 144 сыгранных матча в среднем при-
ходило чуть больше 10,6 тысячи зрителей. Для 
сравнения, в сезоне 2018/2019 этот показа-
тель составлял почти 17 тысяч человек. Затем 
был коронавирус, из-за чего посещаемость 
сократилась почти вдвое. Теперь футбол по-
степенно восстанавливается. Свою роль в 
такой непростой ситуации сыграло и введение 
так называемого FAN ID. Но справедливо-
сти ради стоит отметить, что по сравнению 
с предыдущим годом, когда эта мера была 
введена, средняя посещаемость матчей уве-
личилась более чем на тысячу человек. Потому 
что футбол в любом случае является самым 
популярным видом спорта, и ходить на него 
будут всегда.

Какие же команды наиболее популярны 
у болельщиков? Тут все совпадает с турнир-
ной таблицей: кто хорошо играет, на того и 
ходят. На первом месте «Зенит» и его почти 
27 тысяч зрителей. На втором — «Красно-
дар» с 23 тысячами болельщиков. Остальные, 
можно сказать, далеко позади. Ближайший 
преследователь, московский «Спартак», мо-
жет похвастаться 15 тысячами поклонников, 
ходящих на стадион. Конечно, эти данные 
носят усредненный характер, однако мар-
кетинговым службам наших клубов есть над 
чем серьезно задуматься. И если их усилия 
совпадут с удачной подготовкой команды 
в зимнее межсезонье ко второй части чем-
пионата, то можно с уверенностью сказать, 
что следующей весной нам скучно точно не 
будет.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Российская премьер-лига, подводя 
итоги первой части чемпионата, 

опубликовала на своем 
сайте крайне интересное 

исследование. Которое, если 
его внимательно прочитать и 

осмыслить, дает возможность 
оценить реальное 

положение дел в высшем 
дивизионе российского 

футбола. «МК» пытается 
изучить крайне любопытный 

документ.
Скажем сразу, извинившись 
за спойлер: все не так плохо.

Главное событие этого года в 
отечественном хоккее состоялось! 
Илья Ковальчук, один из лучших 
российских игроков в истории, 
автор того самого «золотого» гола 
в финале чемпионата мира 2008 
года в Канаде, после которого не 
могла уснуть вся страна, вернулся 
в большой хоккей. Спустя два 
с половиной года после своей 
последней официальной игры 
в КХЛ и спустя почти 22 года он 
вышел на лед в свитере своего 
родного клуба — московского 
«Спартака». 

Так уж получилось, что автор этих строк 
был одним из тех, кто летом 2001 года прово-
жал нашу восходящую звездочку, молодого и 
еще не так известного всей стране 18-летнего 
нападающего Илюшу Ковальчука в Нацио-
нальную хоккейную лигу. Тогда он еще не был 
таким открытым, веселым и дружелюбным 
для журналистов собеседником. Пришлось 
приложить немало усилий и задействовать 
всевозможные связи, чтобы добиться личной 
встречи с ним.

Но цели все-таки удалось достичь и яс-
ным августовским утром, за несколько дней 
до его отъезда в клуб «Атланта Трешерс», 
который выбрал Илью под первым номером на 
драфте 2001 года, встретиться с ним в парке 
Победы. Разговаривали долго, обстоятельно. 
Кажется, успели обсудить все важные темы. К 
сожалению, как это часто в нашей профессии 
бывает, полной записи того интервью не со-
хранилось. Остались лишь фрагменты.

Вот что 18-летний Илья говорил тогда о 
своей главной цели в жизни:

— Когда я только начал делать первые 
шаги в хоккее, мой отец завел дневник; так 
вот на первой странице там написано: «Наша 
цель — сборная России». 

Интересно, сохранился ли этот дневник 
у Ильи до сегодняшнего дня? Своей главной 
цели Ковальчук безусловно добился — он не-
сколько лет играл, и играл успешно, за сбор-
ную нашей страны — выиграл два «золота» 

чемпионатов мира, в 2008 и 2009 годах, стал 
олимпийским чемпионом на победной для нас 
корейской Олимпиаде в Пхенчхане.

И все-таки одна цель у Кови была не 
выполнена — не выполнена до 24 декабря 
2023 года. «Где бы ты хотел завершить свою 
игровую карьеру?» — спросил я Илью, уже 
прощаясь с ним тогда в парке Победы, 22 
года назад. «Конечно же, в «Спартаке», — 
ответил он. 

● ● ●
Прошло 22 года.
Самый известный воспитанник москов-

ского «Спартака» в современной российской 
истории Илья Ковальчук 24 декабря 2023 года 
вышел в красно-белом свитере своего род-
ного клуба уже на первой минуте встречи 
регулярного чемпионата КХЛ против китай-
ского «Куньлуня». Вышел во второй тройке 
нападения вместе с Андреем Локтионовым 
и Максимом Цыплаковым. И уже в стартовом 
периоде мог открыть счет своим голам за 
красно-белых в КХЛ. Однако его хлесткий 
бросок в большинстве со средней дистан-
ции ловушкой парировал вратарь китайской 
команды Джереми Смит.

«Очень соскучился по хоккею. Сказал ре-
бятам и тренерскому штабу огромное спасибо 

за поддержку. Меня очень тепло приняли, и 
мне было очень приятно вновь надеть свитер 
с ромбом на груди. Также большое спасибо и 
болельщикам, которые встретили меня очень 
тепло. Так что дальше — больше», — 
делился своими эмоция-
ми с журналистами 
Ковальчук уже после 
окончания матча. 

● ● ●
Нельзя сказать, 

что после яркого стар-
та Илья затем совсем 
уж растворился на пло-
щадке. Но было заметно: 
40-летнему игроку еще 
не хватает ни скорости, 
ни игровой практики. Что 
неудивительно. Свой по-
следний матч на професси-
ональном уровне он провел 
два с половиной года назад, 
28 апреля 2021 года. Это был 
шестой финальный матч Кубка 
Гагарина между «Авангардом», 

за который он тогда выступал, и столичным 
ЦСКА.

В концовке же второго периода этой игры 
и вовсе случился неудачный момент с его 
участием.

Илья в основном пытался сохранить 
шайбу в чужой зоне, однако гости его обо-
крали. И убежавший один на один форвард 
Джек Родоулд распечатал ворота «Спартака», 
сделав счет 4:1. В этом моменте и сказался 
весь игровой почерк Ильи, который шлейфом 
тянется за ним всю его игровую карьеру. Да, 
он может своими яркими и результативными 
действиями вызвать восторг и ликование на 
трибунах. Но одновременно с этим может и в 
простецкой безобидной ситуации допустить 
вот такую неоправданную ошибку. И вызвать 
уже совсем другие, противоположные чувства 
у болельщиков.

Впрочем, справедливости ради, Илья 
не заслужил такого возвращения. И его 
партнеры по команде сделали все 

от них зависящее, чтобы заслуженный игрок 
ушел с площадки в этот день только с положи-
тельными эмоциями. Менее чем за две минуты 
до окончания третьего периода, когда ворота 
«Куньлуня» были уже пустыми, партнеры вы-
вели Кови на завершающий бросок. Опытный 
мастер не промахнулся, установив тем самым 
окончательный счет в матче — 5:2. Это была 
пятая подряд победа «Спартака».

Для Ильи этот гол за «Спартак» стал пер-
вым с марта 2001 года. Тогда в «Сокольниках» 
он забил «Сибири» в матче Высшей хоккейной 
лиги. С того момента прошло 8304 дня. Кроме 
того, Кови повторил рекорд лиги по голам в 
пустые ворота (14 в 408 играх) и теперь делит 
первое место с Александром Радуловым, у 
которого тоже 14 попаданий в пустые ворота, 
но за 607 матчей.

А вот что сказал про своих партнеров 
и как ему с ними игралось сам Илья после 

матча: «Как Макса Цыплакова догнать 
— он очень быстрый. Будем набирать 
обороты, чтобы как-то приблизиться 
к его скорости. А с Локтионовым 
мы играли уже вместе и в «Нью-
Джерси», и в сборной России. Он 
очень опытный, хороший цен-
тральный нападающий, кото-
рый здорово видит площадку, 
поэтому одно удовольствие 
было играть с этими ребята-
ми. Так что дело за мной: на-
брать игровые кондиции — и 
вперед». 

Следующий свой матч в 
КХЛ «Спартак» проведет 26 
декабря в Нижнем Новгоро-
де против «Торпедо». Будет 
крайне интересно наблю-
дать, как Ковальчук сы-
грает против куда более 
серьезного соперника, 
к тому же желающего 
взять реванш у красно-
белых за три пораже-
ния в этом сезоне.

Павел САВЧИК.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ГЕРОЙ ДНЯ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 26.12.2023
1 USD — 91,9690; 1 EURO — 101,5781.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Михаил Боярский (1949) — актер театра и 
кино, певец, народный артист РСФСР
Евгений Гомельский (1938) — тренер жен-
ских баскетбольных команд, член Зала славы 
ФИБА, заслуженный тренер СССР
Евгения Добровольская (1964) — актриса 
театра и кино, народная артистка РФ
Валерий Приемыхов (1943–2000) — актер 
театра и кино, кинорежиссер, сценарист, пи-
сатель, заслуженный деятель искусств РФ
Мао Цзэдун (1893–1976) — основатель 
и председатель Китайской Народной 
Республики

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью -4…-2°, 
днем -1…1°. Облачно. Снег, мокрый снег. 
Гололедица. Ветер западный, 6–11 м/c, ме-
стами порывы до 15 м/c.
Восход Солнца — 8.59, заход Солнца — 
16.00, долгота дня — 7.01.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День подарков
День войсковой противовоздушной обо-
роны (войсковая ПВО)
1898 г. — Мария и Пьер Кюри объявили о 
получении радия

1898 г. — в Туапсинской бухте завершено 
строительство морского порта 
1948 г. — летчик-испытатель капитан Олег 
Соколовский на экспериментальном ре-
активном истребителе Ла-176 впервые в 
СССР достиг скорости звука
1973 г. — космический корабль «Союз-13» 
совершил посадку
1978 г. — был дан старт первого в исто-
рии ралли «Париж — Дакар», в ралли при-
няло участие 80 экипажей на автомоби-
лях, 90 мотоциклистов и 12 экипажей на 
грузовиках
1968 г. — завершено строительство Остан-
кинской телебашни 
2018 г. — проведен успешный пуск ракеты 
комплекса «Авангард» 
2018 г. — в Москве начала работать ней-
ронная сеть для фиксации ПДД
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— Не трогай, это на Новый год!
— Но это же алкоголь.
— А, я испугалась, что ты горошек хочешь 
взять. Мне тоже налей.

— Вот в Бразилии с помощью пойманной 
обезьяны ищут воду. Кормят ее солью, 
отпускают и следят, куда поскачет.
— Откуда у них соль?
— Тоже находят с помощью обезьян. Дают 
обезьяне бутылку текилы и лимон и сле-
дят, куда она поскачет.

Я стал чувствовать себя гораздо счаст-
ливее, когда перестал пить кофе и пере-
шел полностью на апельсиновый сок. 

Врач говорит, что это благодаря витамину 
С, который попадает в организм вместе с 
натуральной сахарозой.
Но я думаю, это водка, которую я регулярно 
добавляю в сок.

Официант подходит к столику:
— Вы готовы сделать заказ? Напомню вам, 
что дети сегодня у нас едят бесплатно.
— А! Тогда мне и жене по стакану воды, а 
ребенку три супа из акульих плавников, три 
салата с трюфелями, три лобстера в чес-
ночном соусе и бутылку «Шато Де Талю» 
1969 года...

Советы хозяйкам. Если в рецепте написано 
«ленивый пирог» или «пирог на скорую руку», 
то мучиться вы с ним будете пару часов в 
лучшем случае.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

СПОРТ

Сбылась 
мечта 
Ковальчука
22 года понадобилось 
звездному хоккеисту, чтобы 
вновь надеть красно-белый 
свитер

РПЛ 
опубликовала 
интересные 

факты о первой 
части сезона

ПРЕПАРИРОВАЛА ЧЕМПИОНАТ
ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Ильзат Ахметов («Краснодар») против ЦСКА.

Иван 
Сергеев 
(«Зенит»).

Илья 
Ковальчук.

Илья Ковальчук в матче с «Куньлунем».

Давайте лишим Киркорова звания 
народного артиста России! Давайте ли-
шим его родительских прав! Давайте 
посадим!

...Да чего мелочиться-то? Давайте его 
распнем!

Ой, нет, распять не получится, потому 
что с распятием у него тоже уже был скан-
дал во время юбилейных концертов.

А давайте его по старому народному 
обычаю на костре сожжем! Вот! Точно! Как 
раз скоро Масленица, по ее итогу и со-
жжем. Вместо чучела. А поет пусть монах 
Фотий, у него тоже хорошо получается. 

То, что Филипп Киркоров — один боль-
шой грех гордыни и тридцать три несча-
стья его последствий, знают все. Ну вот 
такой уродился... Однако, заметьте, таким 
и пригодился! 

Конечно, как же не он, Филипп, может 
оказаться самым ярким на «голой вечерин-
ке»! (Однако надо отдать поп-королю долж-
ное — все-таки не он слизал образ Энтони 
Кидиса с носком на голый член, и на том 
ему большое человеческое спасибо). 

Как же Филиппа охранник может не пу-
стить за кулисы к его подружке Ани Лорак! 
В итоге — тычок, и охранник летит ласточ-
кой, растянув связки голеностопа правой 
ноги. Это плохо? Конечно, плохо! Филипп 
Бедросович, за поведение два, садитесь… 
Но не на скамью же подсудимых! 

Объясню почему. Во-первых, после 
инцидента, который случился аж 27 сентя-
бря, охранник молчал три месяца. И дело 
даже не в том, что уже наверняка и зажило 
все давно. И доказать теперь случившееся 
сложно. Вопрос в другом: почему мол-
чал? Пострадавшая от Филиппа — было, 
было! Хотя и быльем поросло — Яблокова, 
помнится, обвинила Филиппа в избиении 
через два дня после случившегося, и то 
это вызвало массу вопросов. И долгий 
шлейф недоверия. Но все-таки там была 
женщина, беззащитная... 

А здесь — охранник! Уже как бы из-
начально странно, что какой-то зритель 
может его отбросить и пройти за кулисы. 
Даже если фамилия зрителя Киркоров. А 
тут еще и трехмесячное молчание о слу-
чившемся. И то, что блюститель порядка 
якобы повернулся к Киркорову спиной и 
именно поэтому пропустил удар, ничего 
не объясняет. Так ты на работе и спиной к 
нарушителям не вертайся! 

Нет, я не защищаю Киркорова. Отнюдь! 
Просто так и хочется побыть героиней 
фильма «Служебный роман» и сказать: «А 
вы дайте ему сдачи!» А то получается «А я 
ему дам сдачи… Но другим способом».

Иногда кажется, что Киркорову можно 
все. Иногда кажется, что его постоянно 
готовят на заклание. Лишить звания на-
родного артиста. Лишить родительских 
прав. Посадить. Артист то священная ко-
рова, то мальчик для битья. И совершенно 
непонятно, от чего сие зависит.

А не должно зависеть ни от чего — вот 
в чем дело! Если он ударил, должно быть 
сразу заявление и расследование. Потому 
что тогда это по закону, а не потому что не 
договорились. Или вдруг спустя время 
пришло озарение — мало дал? Или кто-то 
именно сейчас дал больше? 

И постоянные предложения лишить 
Киркорова звания «народный артист» очень 
напоминают манипуляции общественным 
сознанием. Звание народного артиста Рос-
сии, как известно, присваивается «за вы-
дающиеся заслуги и достижения в области 
театрального, музыкального, циркового, 
эстрадного и киноискусства», указ об этом 
подписывает президент страны. Что надо 
сделать, чтобы звания лишиться? Ока-
заться маньяком? Предать Родину? Да! 
Но если бы нелепый наряд был поводом 
для лишения этого звания, Киркоров бы 
его никогда и не получил. У него вообще 
все наряды «вырви глаз!».

А про родительские права — полный 
блеф. Семейный кодекс четко перечисляет 
поводы для этого, и к Киркорову эти под-
пункты — бьет, не кормит, выгоняет — не 
имеют никакого отношения, смешно даже 
перечислять.

Поэтому давайте уже перестанем по 
любому случаю распинать Киркорова на 
кресте общественного возмущения. 

Да и жечь его тоже погодим. Потому 
что монах Фотий, конечно, хорошо поет. 
Но в нынешние какие-то не совсем ра-
достные времена с Киркоровым все-таки 
как-то веселее. Пусть даже он не столь 
телесно совершенен, чтобы воображать 
себя Адонисом, но не всегда это осознает. 
...А может быть, наоборот, особенно в этих 
ситуациях... 

Полиция, как и следовало ожидать, 
отказалась возбуждать уголовное дело по 
сильно протухшей жалобе охранника на 
Киркорова. А вот что, по данным Собчак, у 
Филиппа отменили заказной концерт после 
«голой вечеринки» — это плата за грех. По 
некоторым данным, Филипп потерял на 
сем миллионов семь... Дорого, конечно. 
Но, как говорится, спасибо, Господи, что 
взял деньгами.

КИРКОРОВА ЖГИ!

РЕПЛИКА
Татьяна ФЕДОТКИНА, 

редактор отдела 
репортера
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